

## LOS ALIADOS TOMAN HAIFA Y SAN JUAN DE ACRE, EN PALESTINA

## La Caballería francesa entra en Prilep y los serbios pasan el Vardar

## SAN QUINTIN

Sigue la batalla de presión al Sur y al Oeste de San Quintín. Ayer los anglofranceses han hecho una nueva operación de detalle tomando Francys-Selency y el detalle del pueblo de Dallon, y cogiendo bosque y el pueblo de Vendeuil.

Estas acciones tácticas son preliminares, indudablemente, de otras empresas de más consideración. Ludendorff tiene, para defender la línea Hindenburg y soportar la presión energética y constante del enemigo, que mantenerse en una defensiva absoluta. Sólo una vez, días pasados, atrevióse a una ofensiva de cierta amplitud. El fracaso que fué su consecuencia, no debe haberle alentado mucho.

Trabábase febrilmente en las retaguardias aliadas. Hay reformaciones y agrupamientos nuevos. No sólo ha sido retirado un ejército del frente central—el de Debeney, según unos, y el de Humbert, según otros—, sino que también ha desaparecido del dispositivo estratégico de avance otro importante grupo de divisiones, el que acudió en la segunda batalla del Marne el general Berthelot. Hoy, Degouttes y sus francoamericanos se unen con Gouraud entre Reims y el Vesle. He aquí, pues, dos ejércitos disponibles. ¿Dónde están? ¿Qué fué de ellos? ¿Qué trabajo confiará Foch a esos 36 magníficos regimientos, acostumbrados a la victoria?

La caballería francesa ha entrado en Prilep y amenaza las comunicaciones entre Prilep y Veles. La caballería inglesa se dirige a Strumitza. Los serbios y yugoslavos, que forman el centro de Franchet d'Esperey, siguen pasando el Vardar y han establecido una gran cabeza de puente que va desde el Bregalnitz, afluente que pasa por Istip, a la altura de Ibrili (300 metros), al Nordeste de Demir-Kapu. En la extrema izquierda, los italianos prosiguen su avance.

Los germanobúlgaros están retirándose a toda prisa, en las direcciones de Strumitza y de Veles-Kuprulu. Los aliados continúan efectuando la persecución y abriendo cada vez más sus vanguardias, como el varillaje de un abanico, para que la ruptura estratégica sea tan ancha y profunda, que el mando contrario deba replegarse mucho más de lo que calculaba al día siguiente de la derrota.

De todos modos, Franchet d'Esperey habrá de tener cuidado con su extrema derecha, constituida por griegos e ingleses. Su izquierda es cubierta perfectamente más allá de Monastir por las unidades franco-italianas que hay en la región de los lagos y en Albania; pero al Este, su ala se mueve en terreno peligroso y puede estar expuesta a un ataque de flanco lanzado desde Drama-Seres. Es de suponer que habrá tenido en cuenta este riesgo y que vigilará atentamente las concentraciones germanobúlgaras de la Macedonia oriental.

En Palestina, los aliados han ocupado Haifa y San Juan de Acre, y persiguen a los restos del ejército germanoturco, que se retiran hacia el Norte y el Este. ¿Qué hará Allenby después de su triunfo? ¿Ha conquistado toda la Palestina? ¿Se precipitará sobre la Siria en demanda de Damasco y Beirut?

## COMUNICADOS OFICIALES

## FRANCIA

## Avance anglofrancés.

Paris, 24. Comunicado de las once de la noche.  
En la región al Oeste de San Quintín, las tropas francesas, en unión con el ejército británico, han realizado esta mañana un nuevo avance; se han apoderado de Francolly-Selency y el bosque y pueblo de Dallont, a pesar de la tenaz resistencia de los alemanes. Más al Sur, los franceses han mejorado sus líneas al Oeste de Giffecourt. Estos han hecho más de quinientos prisioneros, capturando gran cantidad de ametralladoras.

En el frente del Vesle, durante un violento ataque en la región de Glennes, los alemanes han logrado penetrar en las posiciones avanzadas francesas; pero una nueva ofensiva de las tropas francesas ha restablecido por completo su línea, permitiéndoles capturar 50 prisioneros, pertenecientes a tres regimientos.

Nada digno que señalar en el resto del frente. (T. S. H.)

## INGLATERRA

En el antiguo frente inglés.

Londres, 24. Comunicado de la tarde:  
En el sector oriental de Vermand se desarrollaron combates con ventajas para nuestras tropas, que han realizado algún avance.

El ataque local efectuado ayer por el enemigo al Norte de la granja de Priel, fué rechazado con éxito, capturando algunos prisioneros.

Por la noche atacó el enemigo nuestras nuevas posiciones al Sudeste de Gavrelle, apoyándolo con violento fuego de artillería; pero fué completamente rechazado, dejando nuestra línea intacta.

Al Norte de Moeuvres hemos mejorado nuestras posiciones, y mediante una operación secundaria, efectuada con éxito durante la noche, reconquistamos una parte de la línea del antiguo frente inglés, al Sudeste de Voormezele.

La noche pasada rechazamos fuerzas aéreas enemigas al Oeste de Bellengise y al Este de Neuve Chapelle.

El enemigo efectuó una incursión sobre una de nuestras posiciones al Sur del río Escarpa. (Agencia Radio.)

## Acercándose a San Quintín.

Londres, 24. Parte de la noche.—Esta mañana, en contacto con los franceses, hemos ejecutado una feliz operación en el sector de San Quintín.

Desde el día las tropas inglesas han atacado en los alrededores de Omignon, en un frente que se extiende más de cuatro millas hacia el Sur de este río.

En todo este frente hemos realizado un notable avance y hecho unos 800 prisioneros.

En algunos puntos hemos encontrado una resistencia encarnizada, especialmente en los alrededores de Seigny, donde continúa la lucha. Hoy ha habido otro combate local al Nordeste de Epehy, a consecuencia del cual hemos mejorado un poco nuestras posiciones.

Nada que señalar en resto del frente. (Agencia Radio.)

## ALEMANIA

## Acciones parciales.

Nauen, 24. Comunicado de la tarde.—Grupo de ejércitos del Príncipe heredero Rupprecht.—Al Noroeste de Dixmude y Nordeste de Ipres hicimos 70 prisioneros en empresas coronadas de éxito.

Al Norte de Moeuvres fueron rechazados ataques parciales del adversario.

Aumentó la actividad de la artillería en el sector del canal al Sur de Arleux.

Grupo de ejércitos de Boehm.—En contraataques locales tomamos, al Sur de Villers-Guisley y al Este de Epehy, partes de trincheras que en los últimos combates habían quedado en poder del enemigo, cogiendo además prisioneros. Fueron rechazados contraataques adversarios. Entre el arroyo de Omignon y el Somme reavivó al anochecer el duelo de artillería.

El teniente Rumev alcanzó su victoria aérea número 41.

En los sectores de los demás grupos de ejército, nada digno de mención.

Viva actividad exploradora en la Champagne. (T. S. H.)

## Ataques violentos fracasados.

Nauen, 24. Parte de la noche.—Al Noroeste de San Quintín han fracasado nuevos ataques violentos enemigos entre el arroyo de Omignon y el Somme. (T. S. H.)

## ESTADOS UNIDOS

## Un ataque en el Woevre.

Paris, 24. Comunicado americano.—En el Woevre, un ataque afortunado de patrullas capturó varios prisioneros. Aparte de un aumento de actividad en la artillería en el mismo sector, no hay nada nuevo que señalar. (T. S. H.)

## OFENSIVA ALIADA EN MACEDONIA

## La derrota búlgara.

Lyon, 24. La Gaceta de Lausanne aprecia de este modo el alcance militar de los triunfos obtenidos por los aliados en Oriente:

«La victoria serbiofrancohelena en Macedonia se va desarrollando. Aunque el Estado Mayor búlgaro haya llamado a Alemania en su socorro, y aunque las tropas alemanas hayan sido enviadas al campo de batalla, la fortuna de sus ejércitos no se ha modificado. Los comunicados aliados permiten en su totalidad medir toda la extensión de la victoria. Territorios que los búlgaros consideraban como suyos definitivamente, se les escapan, y sus más queridas conquistas se ven amenazadas.

De este modo se verán recompensadas la tenacidad serbia, la magnanimidad francesa y la sumisión de Grecia a la influencia de M. Venizelos. Parece que el frente macedónico no debía despertarse. Los búlgaros se consolaban pensando que ahí por lo menos habían obtenido buenos triunfos. Esta suprema esperanza se les escapa. ¿Cómo va a soportar este golpe el Zar Fernando? Empieza a dudar, según se dice, de la victoria de las Potencias centrales. Su derrota de Macedonia sólo puede aumentar su disgusto; además tendrá el inconveniente de hacer más problemático el éxito de los ruegos que ha dirigido a Berlín sobre su tirantez con los turcos. Turquía reclama, en el caso en que Bulgaria reciba una parte de la Dobruja, la restitución del territorio que bordea la

Maritza, la cual había renunciado cuando las negociaciones que arrastraron a Bulgaria a la gran guerra, después del acuerdo tácito, según el cual los turcos no deben engrandecerse más en Europa.

Berlín parece ser que piensa acceder a las aspiraciones otomanas, pues Berlín no puede rehusar nada al Gobierno que ha tratado a los armenios tan conformemente con las prescripciones del Kriegsbrauch.

La derrota de Bulgaria no mejorará seguramente la situación diplomática del Rey Fernando.

En Berlín no se estima a las gentes que se dejan pegar.» (T. S. H.)

## Toma de Prilep.

Paris, 24. Comunicado oficial del ejército de Oriente:

Continúa la persecución en todo el frente de Monastir a Veles.

Las columnas búlgaras, perseguidas por la vanguardia francesa, hostigadas por la caballería y ametralladas y bombardeadas por los aviadores aliados, se replegan en el mayor desorden hacia Vales-Istip-Strumitza.

En el ala izquierda, los aliados del frente de Monastir rechazan a los búlgaros hacia la ruta de Albania.

La caballería francesa ha entrado en Prilep en el día de ayer. Ha encontrado la ciudad intacta, cogiendo gran cantidad de provisiones.

Más al Norte, las fuerzas francoserbias han cruzado la carretera de Prilep a Gradsko, amenazando el camino de Prilep a Veles.

En el centro, las tropas serbias, que han cruzado el Vardar por varios puntos, entre Demir-Kapu y Gradsko han establecido una gran cabeza de puente al Norte del río Fleave, ocupando Enish-Obakara-Hodkali-Voysan Jbrili.

En el ala derecha, las tropas aliadas que operan a uno y otro lado del Vardar han llegado a la línea Petrovo, Pardovica, Chinarli y Karaoglugar (Sur del lago Doiran). (T. S. H.)

## Avance de las tropas anglohelénicas.

Londres, 24. Parte oficial de Saónica.—Continúa la persecución de las tropas búlgaras, que se retiran en el frente de Monastir al lago Doiran.

Las fuerzas anglogriegas han llegado a la línea Pazarli-Furka-Smokvca, en donde se han puesto en contacto con las tropas francogriegas. Nuestra caballería se dirige a Strumitza.

Nos hemos apoderado de tres cañones de seis pulgadas, de una batería completa de reflectores y de algunos señores de campaña. (Agencia Radio.)

## OFENSIVA ALIADA EN PALESTINA

## Sigue la retirada de los turcos.

Londres, 24. Parte oficial de Palestina:

Al Oeste del Jordán continúa el enemigo retirándose hacia Amman, situada en el ferrocarril del Hedjaz, perseguido por las tropas australianas, neozelandesas, de la India oriental y judías, que han llegado hasta Es-salt, capturando cañones y prisioneros.

En el Norte ocupó nuestra caballería, después de alguna oposición, Haifa y Acre. Continúa aumentando el número de prisioneros, cuya cifra total debe exceder de los 25.000 ya mencionados.

Las fuerzas árabes del Rey de Hussein, que ocuparon Maan, continúan hostilizando a las fuerzas enemigas, que siguen en retirada por el Norte hacia Amman, en el ferrocarril del Hedjaz. (Agencia Radio.)

## El plan preconcebido.

Nauen, 24. Parte oficial turco.—En el frente de Palestina, nuestros movimientos, iniciados también en el Jordán, se realizan con arreglo a un plan y en completo orden. Nuestras retaguardias ofrecen en todas partes valerosa resistencia.

De una escuadrilla aérea enemiga que en la noche del 21 al 22 apareció sobre la costa de Anatolia, un avión fué derribado cerca de Kartal por nuestro fuego de ametralladoras. Fueron hechos prisioneros sus tripulantes, un capitán y un primer teniente ingleses. Un segundo aparato, con sus tripulantes, cayó en nuestras manos cerca de Aribanu.

En los demás frentes, ningún acontecimiento de importancia. (T. S. H.)

## INICIATIVA DE AUSTRIA

## PARA PROPONER LA PAZ

## También los turcos quieren la paz.

Nauen, 24. En una entrevista con el representante en Berlín del periódico «Azest», de Budapest, manifestó lo siguiente el gran visir turco, Talaat pachá, sobre el criterio del Imperio otomano respecto a la cuestión de la paz:

«Nosotros también estaríamos desde luego contentos con poder poner fin al derramamiento de sangre. Turquía no hace la guerra por el afán de conquistas. Nosotros no queremos más que la integridad y el desarrollo de nuestra patria. Turquía dará una contestación a la nota de Burian. Las ideas reveladas por

el Presidente Wilson son ciertamente muy bellas, y sería de desear el ponerlas en práctica. Pero no puede compartir la opinión de que la paz sólo sea posible sobre esa base. Nadie puede predecir en el momento actual sobre qué base podrá firmarse la paz. Teóricamente son muy hermosos los principios del Presidente; pero tomando distinto aspecto en la práctica. Innumerables veces hemos exteriorizado nuestra voluntad hacia la paz. Si la nota de Burian no conduce a un resultado, no nos queda más remedio que seguir defendiendo nuestra existencia al lado de nuestros aliados.» (T. S. H.)

## La respuesta de Bulgaria.

Nauen, 24. En la contestación a la nota austrohúngara, declara el Gobierno búlgaro que está dispuesto a entrar en contacto con los Estados beligerantes y, de ser posible, entablar negociaciones formales.

La nota agrega:

«Nuestros fines bélicos comprenden única y exclusivamente el afianzamiento de nuestra seguridad y la realización de la unidad de nuestro pueblo dentro de límites étnográficos, que nos fueron marcados por la Historia, siendo sancionados por decisiones de las grandes Potencias en tiempos pasados. La fórmula no data de hoy. Cada vez que la cuestión báltica apareció sobre el tapete, fuera ante el gran tribunal diplomático de Europa ó en deliberaciones entre los mismos pueblos interesados, Bulgaria se ha colocado invariablemente en el terreno de las nacionalidades. Hoy, como antes, no pedimos más de lo que venga a garantizar la debida existencia de nuestro pueblo. Persiguiendo así las aspiraciones de nuestro pueblo, formuladas de esta manera, estamos comprometidos de no sólo trabajar en una mejora de la seguridad y del orden en el Oriente europeo, sino también de cooperar eficazmente en la fundación de aquella sociedad de las naciones, que es pedida cada vez con mayor insistencia por los pueblos civilizados. Animados por este pensamiento, creemos deber hacer resaltar el criterio expresado por el Presidente de los Estados Unidos acerca de la necesidad de solucionar según el derecho de las nacionalidades los conflictos entre los Estados bálticos.» (Telegrafía sin hilos.)

## De Painlevé á Boutroux

(DE NUESTRO REDACTOR EN PARIS)

Le Journal conmemora la primera victoria del Marne publicando una *enquête* sobre *Nos raisons de croire à la victoire finale*. Figuran en ella los predecesores de M. Clemenceau en el Gobierno de la República y otras personalidades de importancia. Dos opiniones, las de MM. Paul Painlevé y Emile Boutroux merecen ser traducidas *in extenso*.

He aquí la de M. Painlevé, que presidió durante varios meses el Consejo de ministros, y es, sin disputa, el primer matemático de Francia:

«La victoria de hoy no equivale solamente al alejamiento del enemigo y la liberación de una tierra sagrada: es la precursora del triunfo definitivo, y abre la fase última y decisiva de la más grande de todas las guerras. De ahora en adelante, los aliados disfrutarán de una superioridad invencible sobre sus enemigos gracias a sus recursos que, reuniéndose y organizándose, han dejado de ser difusos. Ya se trate de efectivo ó de material, de tanques, de yperita ó de aviones, dicha superioridad no sólo podrá mantenerse indefinidamente, sino que los aliados están en condiciones de acrecentarla de hora en hora. A ella obedecen ya sus brillantes éxitos militares y el ascendente moral que acaban de tomar sobre el adversario, que éste, haga lo que haga, no volverá a ejercer.

La situación peligrosa originada por la desaparición del frente oriental ha dado un cambio absoluto a favor de la Entente. Desde las primeras semanas de 1917, la parálisis del ejército ruso permitió a los alemanes trasladar al frente francobritánico veinticinco divisiones más de las que poseían durante la primera batalla del Somme y organizar entre los frentes Este y Oeste una *modo de noria* gigante que reemplazaba por las divisiones descansadas de Rusia, las que salían con quebranto de las pugnas de Occidente. La descomposición de Rusia agravaba cada día el peligro. El mayor mérito de la política de guerra de Foch y de Petain durante ese ingrato y difícil período fué el de no librar sino batallas útiles, siguiendo un método inflexible; el de no dilapidar nuestras tropas en operaciones que no pudiesen ser decisivas, reservando para las horas supremas un ejército francés en pleno vigor físico y moral.

«Hay que resistir un año», había dicho en julio de 1917 M. Georges Clemenceau. «Dentro de un año habrá en Francia un millón de soldados norteamericanos.» Puede decirse que desde ese día de abril de 1917, en que los Estados Unidos entraron en escena, la historia de la guerra ha sido una carrera de velocidad entre la disgregación rusa y el aluvión americano. Cuando, después de Brest Litovsk, Alemania pudo lanzar todas sus fuerzas, en una ofensiva formidable, contra el frente occidental, pasamos horas verdaderamente trágicas: pudimos preguntarnos si el apoyo de

Norteamérica no llegaría tarde. Pero lo imposible pudo hacerse, y lo inverosímil fué realizado. No un millón, sino un millón trescientos mil *estaban aquí* en julio de 1918. Hoy el peligro pertenece al pasado. Coordinadas bajo un mando único, unidas entre sí por la más estrecha amistad y por una confianza inalterable, las fuerzas aliadas rompieron todos los obstáculos. La victoria se ha puesto en camino y ya no habrá de detenerse.»

No puede hacerse un resumen más exacto de la situación. M. Painlevé reconoce los grandes aciertos de Foch y Petain cuando las circunstancias les obligaron a una defensiva ardua y dolorosa. Sin la ciencia—y la paciencia—de esos dos ilustres caudillos, ¿por qué abismos andaría rodando ahora la Humanidad?

Para M. Emile Boutroux, el gran filósofo espiritualista, los aliados se encuentran en posesión de los *elementos* de la victoria infalible, por las razones siguientes:

1.º Los ejércitos de los aliados, que se perfeccionan cada día, comprueban con exactitud su pujanza sobre el enemigo. Este, desde hace más de un mes, se encuentra positivamente vencido. La multiplicidad del mando, que los alemanes tenían por la promesa más fundada de su triunfo, ha sido sustituida por una unión indisoluble. Y ese mando posee condiciones de flexibilidad y de adaptación a todos los instantes que son incompatibles con el temperamento alemán.

2.º La iniciativa de las operaciones pertenece ahora a los aliados. Ahora bien, es un dogma para los alemanes, el primero de sus dogmas, que la condición del éxito es la conservación constante de la iniciativa. El día que se confiesen a sí mismos que la han perdido, habremos consumado las tres cuartas partes de su derrota.

3.º Los Gobiernos aliados se entienden entre sí, lo mismo que sus ejércitos. Su lema es: «Todo por la guerra y para la guerra.» Los partidos más predisuestos antaño al internacionalismo rehúsan toda conversación, directa ó indirecta, con el enemigo en tanto que éste no sea derrotado.

4.º Las fuerzas y los recursos de los aliados seguirán creciendo—gracias, sobre todo, a los norteamericanos—en proporciones considerables, mientras que los de las Potencias centroeuropeas son limitados y están amenazados desde ahora de agotamiento.

5.º Los soldados norteamericanos, que los alemanes afectaban despreciar, rivalizan hoy con los más aguerridos y excelentes del viejo mundo.

6.º El estado moral de las tropas y de las poblaciones aliadas revela una solidez incommovible. Si en las horas de prueba no flaqueó, tampoco se embriagará en las del triunfo. Una niña de Nancy escribe a su padre, con motivo del bombardeo de la ciudad: «Esto qué importa, puesto que siguen las victorias.» El campesino francés, sobre todo, sorprende por su poder de resistencia, su buen humor y su filosofía, lo mismo a retaguardia que en el frente.

7.º La certidumbre de estar en posesión de la iniciativa, imprime un nuevo impulso a los ejércitos aliados.

8.º (Esta octava «razón» del eminente filósofo no puede traducirse al pie de la letra. Para ahorrarnos trabajo a la previa censura española, la modificaremos un poco.) Alemania no ha ocultado al Mundo sus *de hegemonía*

Los aliados, por su parte, se proponen que impren el derecho y el deber iguales para todos. Esto es una cuestión de ser ó no ser para las naciones. La voluntad de los aliados será persistente, porque saben que es justa y porque disponen para realizarla de una fuerza inagotable.

Discútanse, medítense las ocho «razones» del profundo Boutroux a la luz de los acontecimientos actuales y de la filosofía y de la historia de cuatro años de guerra, y no habrá modo de negarle la razón... Con su lógica de pensador severo, Boutroux cimera cada una de sus afirmaciones en la realidad. Esas afirmaciones son más bien síntesis ó depuraciones de los estados de conciencia y de las circunstancias históricas del día.

¿Quién negará la primera afirmación de Boutroux cuando los aliados llevan más de seis semanas dominando al contrario, sin haber recurrido aún al fondo de sus reservas? ¿Quién desmentirá la segunda afirmación del filósofo, y dirá que la iniciativa de una campaña pertenece al ejército que se retira a raíz de un fracaso estratégico de consecuencias incalculables? ¿Quién, después de la negativa de los socialistas aliados a conversar con los socialdemócratas centros (último discurso de Henderson), no reconocerá que la inmensa mayoría de los políticos responsables de la Entente repudian la paz de transacción? Hace tiempo que no se decía, sobre los múltiples y hondos problemas de la guerra, nada tan exacto, tan serio—y tan reconfortante—como lo que acaba de decir el filósofo Boutroux. Siga el lector comprobando sus afirmaciones. La que más debe considerarse es la cuarta. Porque dice desde ahora quiénes ganarán la guerra y puede servir de orientación.

ALBERTO INSUA

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## VERANEO DE LA CORTE

### Palatinas.

San Sebastián, 24.—El Sr. M. la Reina Cristina ha asistido hoy en la iglesia del Antiguo a varias misas, que se han celebrado en sufragio por el alma de una dama inglesa que se hallaba al servicio de las Infantitas y falleció el sábado.

### El marqués de la Rambla.

En Zarauz ha fallecido esta mañana el marqués de la Rambla.

### El ministro de Estado.

San Sebastián, 24.—El Sr. Dato subió al Palacio de Miramar en un coche de punto, por haber enviado el automóvil del ministerio, con otro de Palacio, a la frontera francesa para esperar al Sr. Quiñones de León.

Al regresar de Palacio recibió el ministro de Estado a los periodistas, y dijo, entre otras cosas que se refieren al fallecimiento del embajador de Francia, que el Rey había firmado el decreto aprobando la plantilla definitiva de la administración central del ministerio de Gracia y Justicia.

Añadió el Sr. Dato que no está determinada la fecha del viaje del Rey a Vitoria, pues para determinarla se espera al nuevo capitán general de la región, que llegará el jueves.

Había hablado por teléfono con el ministro de Abastecimientos sobre servicios de barcos y otros asuntos que tienen relación con el ministerio de Estado.

Afirmó el Sr. Dato que nada ocurre en política, y que carece de fundamento cuanto se habla de supuestas actitudes del Sr. Cambó. También dijo que el jueves marchará a Madrid el ministro de Gracia y Justicia.

Cuando el ministro de Estado estaba con los periodistas llegó y fue recibida una Comisión de la Diputación provincial, que fué a hablarle del asunto del concierto económico en relación con el impuesto de utilidades.

### Viendo el mar.

San Sebastián, 24.—Los Reyes, con los Infantitos, el Príncipe y el Infante D. Jaime con su profesor, y la Reina Cristina con la marquesa de Moctezuma, pasearon por la Zurriola en automóvil, presenciando el estado del mar, que a las seis de la tarde, hora de la pleamar, presentaba aspecto imponente.

### En el Hipódromo.

San Sebastián, 24.—A pesar de la lluvia era regular la concurrencia para asistir a las carreras de caballos de esta tarde. El Rey avisó que iría al frontón, y se retiraron las autoridades que habían ido para recibirle.

Primera carrera.—Premio Floccart, a reclamar. Corren diez caballos.

Primer premio, 4.000 pesetas, *Frimoutts*, del marqués de San Miguel; segundo, 500 pesetas, *Houvre*, de Ussia; tercero, 200, *Bunkar Hill*, del conde de Torrearias.

El caballo ganador no fue reclamado.

Segunda carrera.—Premio Faneus, a reclamar.

Primer premio, 2.000 pesetas, *Fakir IX*, de Anex, y segundo, 500 pesetas, *Esote*, de Conet.

El caballo ganador fue reclamado en 6.100 pesetas por su propietario.

Tercera carrera.—Premio Fressé. Corren 13 caballos, ganando el primer premio, de 2.000 pesetas, *Empatié*, de Castelbajac; el segundo, de 300, *Cowle*, de Reynodde, y el tercero, de 200, *Rastignac*, de Címera-Martorell.

Cuarta carrera.—Premio Firpes. 5.000 pesetas. Para el primero, 4.000; para el segundo, 600, y para el tercero, 400. Corren nueve caballos y llegan: primero, *Iffe of Zighi*, del marqués de Villamejor; segundo, *Mihrau*, de Duret, y tercero, *Vaillon*, de Aldama-Milans.

Quinta carrera.—Premio Fontenay; de vacillas. Corren cinco caballos.

Primer premio, 2.000 pesetas, *Beauté de Cour*, de Ranuci; segundo, 400, *Rayon*, de Címera-Martorell, y tercero, 100, *Coubet*, de Picard.

## EN BARCELONA

### LAS FIESTAS DE LA MERCED

#### En la catedral.

Barcelona, 24.—Esta mañana han continuado las fiestas en honor de la Virgen de la Merced.

A las siete se celebró en la catedral una misa de comunión, siendo oficiante el obispo de Salamanca.

A las diez empezó el oficio solemne. Celebró de pontifical el arzobispo de Toledo, ocupó el púlpito el obispo de la Seo de Urgel, y una gran masa coral é instrumental ejecutó una misa solemne.

La Infanta doña Isabel llegó con su acompañamiento a las diez, ocupando un sitio en el presbiterio.

Terminado el oficio, la Junta organizadora del centenario hizo entrega al obispo del riquísimo cetro costado por suscripción.

El obispo hizo entrega a su vez al teniente alcalde Sr. Vila Maricé, como representante del alcalde, quien a su vez lo ofreció a la Virgen, en nombre de la ciudad de Barcelona, depositándolo a los pies de la imagen.

El arzobispo de Toledo colocó la alhaja en las manos de la Virgen a los acordes del órgano y de la masa coral.

Fue un momento imponente.

Seguidamente la Infanta hizo entrega de un bastón de mando y el fajín de capitán general con los tres entorchados, cuyos ho-

nores tiene la imagen de la Virgen por reciente real decreto.

### La Infanta es aclamada.

Terminada la ceremonia, doña Isabel salió del templo, que estaba lleno por completo, acompañándola hasta la puerta el nuncio, los prelados que asistieron al acto y el cabildo catedral.

Doña Isabel tomó asiento con el delegado del alcalde y la dama de compañía en un coche abierto, entre las aclamaciones, aplausos y vivas de la enorme multitud allí reunida.

En otros coches tomaron asiento el capitán general, el gobernador y otras personas del séquito.

La comitiva, sin escolta, se dirigió al Paseo de Gracia, costando gran trabajo atravesar entre la multitud estacionada en las calles inmediatas a la catedral.

En el paseo de Gracia el público ovacionó a la Infanta. Esta regresó a la Capitanía, donde cambió de traje, dirigiéndose a la una al palacio del obispo para presidir el banquete de las autoridades, al que, además de éstas, asisten el nuncio, los arzobispos de Granada, Toledo y Tarragona, y los obispos de Barcelona, Salamanca, Plasencia, Solsona, Lérida, Gerona y Seo de Urgel, que se hallan en Barcelona con motivo de las fiestas.

### La procesión.

Esta tarde, en representación del Rey, asistirá la Infanta a la procesión que se celebrará para conducir de nuevo la imagen de la Virgen desde la catedral a la iglesia de la Merced.

La procesión promete ser muy solemne. Las tropas cubrirán la carrera, que es muy extensa. Se había indicado acortarla; pero la Infanta ha dicho que se veía con fuerzas para seguirla toda.

Esta noche asistirá la Infanta al teatro catalán Romea.

## CRISIS INDUSTRIAL

### Subsistencias y transportes

#### EN BARCELONA

##### Los panaderos.

Barcelona, 24.—En un mitin que celebraron anoche los panaderos acordaron insistir en la huelga y negarse a toda transacción. Hoy se han registrado también incidentes. En la plaza de Tetuán ha sido agredido un repartidor de pan por un grupo, del cual pudo ser detenido uno al acudir la Policía, huyendo los demás.

En la calle de Casanova ocurrió un hecho parecido, siendo dos los detenidos.

Los patronos han publicado un comunicado en los periódicos haciendo constar que desde hoy en adelante las harinas les costarán más dinero; pero que así y todo, confiados en la promesa del ministro de que en breve llegará trigo argentino, no aumentarán el precio del pan.

##### En Mataró.

Comunican de Mataró que se ha celebrado una reunión entre patronos y obreros del ramo de aserrar maderas para conjurar el conflicto. Los patronos concedieron un real de aumento en el jornal; los obreros lo aceptaron; pero quieren al mismo tiempo una hora menos de trabajo. No hubo acuerdo y la huelga continúa.

##### Propaganda societaria.

El Comité de la Confederación Nacional del Trabajo ha acordado enviar delegados directos a la mayoría de las regiones obreras de España, con objeto de hacer propaganda societaria y de organización obrera. Empezarán por Aragón, seguirán por Valencia y Andalucía, y después marcharán a las cuencas mineras de Vizcaya y Asturias.

#### EN GIJÓN

##### Huelga anunciada.

Gijón, 24.—El Sindicato de ferroviarios de Langreo presentó un oficio anunciando la huelga para el día 29. Piden 1,50 pesetas de aumento y la admisión de los seleccionados, en cumplimiento de lo pactado antes de la huelga de agosto.

El ferrocarril de Langreo atraviesa los principales cotos mineros.

#### EN ZARAGOZA

##### Incantación de harinas.

Zaragoza, 24.—La Comisión municipal de Subsistencias ha proseguido la incantación de harinas existentes en las fábricas.

La operación verificóse sin incidentes. Los fabricantes están estudiando una fórmula de concordia para proponerla a la Comisión, asegurando el abastecimiento de la plaza.

El gobernador ha levantado la prohibición de exportar harinas.

#### EN MALAGA

##### Reunión de ferroviarios.

Málaga, 24.—En el local de la Juventud republicana celebraron una reunión los ferroviarios andaluces para tratar de la contestación negativa de la Compañía a las peticiones obreras.

Pronunciáronse numerosos discursos, abogando los oradores por la declaración de la huelga, rechazando el ofrecimiento de la Compañía de atender algunas peticiones cuando el Gobierno acceda al aumento de las tarifas ferroviarias, entendiéndose los obreros que esto tardará, por tratarse de un proyecto de cambio que tienen que aprobar las Cortes.

Hay impresión de que irán a la huelga, y como la Federación de ferroviarios hizo suyas las peticiones de los obreros andaluces, cree-se que secundará la actitud de éstos.

## EN SAN SEBASTIAN

### Fallecimiento del embajador de Francia

#### Salvas de duelo.

San Sebastián, 24.—El cañón del Castillo disparó cada cuarto de hora en señal de duelo.

#### Llegada de Su Majestad.

A las once llegó a la Casa Consistorial Su Majestad el Rey.

Vestía el Monarca uniforme de Caballería de Alfonso XIII, y le acompañaba en su coche el marqués de la Torreclilla.

En otro coche le acompañaban el general Huerta y el coronel Losada.

También acompañaba al séquito regio el caballero Sr. Pineda.

Seguía al cortejo la Escolta Real, al mando del duque de la Victoria.

Recibieron a S. M. el Rey el gobernador civil y el alcalde.

Una compañía del regimiento de Sicilia hizo los honores al Monarca.

S. M. penetró en el salón convertido en capilla ardiente y oró unos instantes ante el cadáver de M. Thierry.

El féretro hallábase cubierto por la bandera de Francia y profusión de flores.

Junto a él descansan dos coronas, cuyas cintas ostentan los colores de Francia, una de ellas dedicada por la familia.

El salón en que está depositado el féretro es de arquitectura sencilla y severa.

La escalinata de subida hallase cubierta de crepones.

Su Majestad apoyóse luego en un reclinatorio, frente al obispo de Londres.

A los lados, en los bancos de duelo, hallábanse los hijos del finado, el encargado de Negocios de Francia, los agregados militares de la Embajada, el embajador de Italia, el gobernador civil y el alcalde de San Sebastián con los concejales.

En otros puestos veíase a la colonia francesa, en la que figuraban distinguidas personalidades.

El obispo de la diócesis celebró misa sencilla y luego rezó un responso.

#### Pésame regio.

Su Majestad el Rey abandonó luego el salón, trasladándose al Hotel Cristina para dar el pésame a la viuda del embajador.

La entrevista fué breve y sentida.

Su Majestad retiróse y los hijos de M. Thierry le fueron acompañando hasta el coche, tributándole frases de gratitud.

#### Regreso a Miramar.

La comitiva regia regresó seguidamente a Miramar.

#### Plegos de firmas.

Los plegos colocados a la puerta de la Casa Consistorial se llenan rápidamente de firmas.

#### De la Familia Real.

San Sebastián, 24.—Esta tarde ha ido la Reina Doña Victoria a dar el pésame a madame Thierry.

El Rey ha dispuesto que se envíen coronas en nombre de la Casa Real, dedicadas como homenaje al finado, para que sean llevadas en el entierro.

#### Hora de la conducción del cadáver.

La comitiva saldrá de la Casa Consistorial a las diez menos cuarto, con objeto de que las tropas puedan desfilarse ante el cadáver sin que se retrase la hora de salida del tren especial que lo conducirá hasta la frontera.

#### La Diputación.

Una Comisión de la Diputación provincial ha visitado a madame Thierry para darle el pésame.

Mañana asistirá la Corporación provincial en pleno a la conducción del cadáver del embajador de Francia.

#### En la capilla ardiente.

Los ministros de Estado y de Gracia y Justicia asistieron a misas celebradas en la capilla ardiente en sufragio del alma de monsieur Thierry.

Mañana solamente se celebrarán misas en la capilla ardiente de ocho a nueve y media de la mañana.

#### Coronas.

San Sebastián, 24.—Enviaron coronas para el entierro de M. Thierry, monumentales, el Rey, la Embajada francesa y el ministro de Estado.

También enviaron coronas las Embajadas de China, de Suecia, de Holanda y de Noruega; los concejales de este Ayuntamiento, la colonia francesa, la Sociedad Francoespañola, la Sociedad francesa de beneficencia y la condesa de Casa-Valencia.

#### Ultimando detalles.

En el ministerio de jornada se reunieron con el Sr. Dato el gobernador civil y el alcalde, para ultimar detalles del acto de conducción del cadáver.

La comitiva saldrá a las diez menos cuarto de la Casa Consistorial y seguirá por las calles del Puerto, Mayer y Hernani, a la Avenida, continuando hasta la plaza de España, donde las tropas desfilarán ante el cadáver, y al mismo tiempo se harán las salvas de Ordenanza.

Después continuará la comitiva hasta la estación del Norte.

Se formará el cortejo con arreglo al orden siguiente: Sección montada de la Guardia Civil, otro de todas las parroquias, obispo de la diócesis, Ayuntamiento presidido por el gobernador civil, banda municipal, miqueletes y Diputación provincial, coche estufa, llevando las coronas, armón de Artillería conduciendo el cadáver, sección de la Escolta Real, presidencia del duelo, embajadores, jefes de misión, diputados y senadores, Comi-

siones oficiales, colonia francesa, particulares y tropas.

#### El delegado de M. Poincaré.

Ha marchado a la frontera el Sr. Quiñones de León para recibir al general francés que representará al Presidente de la República, y al comandante general de Burdeos, que formará mañana en la fúnebre comitiva.

#### Ha marchado madame Thierry.

Las Reinas no pudieron dar personalmente el pésame a madame Thierry, porque ésta marchó con su hijo militar, a las cuatro de la tarde, en automóvil, con objeto de tomar en Hendaya el tren rápido y poder llegar a Marsella antes que el cadáver de su esposo.

#### En el Ayuntamiento.

Los otros dos hijos de M. Thierry estuvieron esta tarde en la capilla ardiente, velando el cadáver de su padre.

Durante toda la tarde ha desfilado mucho público por la Casa Consistorial, ante el cadáver del embajador de Francia.

#### Agradecimiento.

Los diputados franceses Sres. Viellard y Mover Albert visitaron al alcalde, acompañados del doctor Vich, para expresar su agradecimiento al Ayuntamiento, por los acuerdos tomados con motivo de la muerte del embajador de Francia.

#### Algunos detalles.

Mañana irán a la frontera acompañando al cadáver de M. Thierry, además de nuestro representante en Francia, el introductor de embajadores, el jefe de jornada en el ministerio de Estado y el gobernador civil.

En Hendaya, y al pasar la frontera, rendirán honores al cadáver un regimiento de Infantería francés y otro yanqui.

## ANDALUCIA

### Reunión de abogados.

Cádiz, 24.—A instancia de los abogados de Las Palmas reunieron los de Cádiz, adhiriéndose los de aquí a las aspiraciones de los canarios para lograr sea un hecho la independencia del Poder judicial, suprimiendo toda política en el ministerio de Gracia y Justicia, procurando que las reformas judiciales garanticen la independencia de los jueces.

En la reunión dominó un alto espíritu de conformidad con las pretensiones de los abogados de las Palmas, a los que los abogados reunidos ofrecieron apoyar con el mayor entusiasmo.

Después hubo mutuos obsequios, marchando a Sevilla y Madrid los representantes de Las Palmas para proseguir sus gestiones.

#### La feria de otoño.

Córdoba, 24.—Han llegado muchos forasteros para asistir a los festejos y corridas de toros que han de celebrarse con motivo de la feria de otoño, que empezará el día 25.

#### Camará no torea.

Aún no se sabe quién sustituirá al diestro Camará, que debió torear el día 25 y que no lo hará por haber rescindido el contrato con la Empresa. Para sustituir a este diestro se habla de Malla, Luis Freg y Vázquez.

Otro que tampoco podrá torear el día 26 es el diestro Sánchez Megía por haber resultado cogido en Algeciras. Se dice que le sustituirá el diestro Pérez Rivera.

#### Asamblea importante.

Han llegado muchas personas de Jaén, Sevilla y Málaga, para asistir a la Asamblea de agricultores, ganaderos y oliveros que se celebrará mañana.

#### Los obreros de la Fábrica del Gas.

El gobernador ha conferenciado con los patronos y obreros de la fábrica del gas para estudiar la fórmula que evite estalle la huelga que los obreros tienen anunciada para el día 28.

#### Nuevo templo.

Para inaugurar el nuevo templo construido por orden de los padres salesianos, ha llegado el cardenal Almaraz. En la estación fué recibido por las autoridades y numeroso público. Una compañía del regimiento de la Reina, con bandera y música, le tributó los honores de ordenanza.

También ha llegado con el mismo objeto el obispo del Olimpo, que fué recibido por las autoridades.

Llegaron también las bandas de música salesianas de Sevilla, Málaga y Utrera.

Anoche en la residencia de los Salesianos se verificó una velada literario-musical. Asistieron, además del arzobispo y obispo de Málaga, los de Córdoba y Cádiz y distinguidísima concurrencia.

El subsecretario de Instrucción pública.

Granada, 24.—Ha llegado el subsecretario de Instrucción pública, D. Natalio Rivas, que fué recibido por las autoridades, Comisiones de los Centros de enseñanza y numerosos amigos.

El viernes marchará a Baena y a Córdoba con una hija suya que aquí veranea.

En Baena permanecerá algunos días.

## ARAGON

#### Tormentas en los pueblos.

Zaragoza, 24.—Los alcaldes de Jaraba, Horeajo, Inogés, Ildes y algunos otros pueblos, han notificado al gobernador haber estallado sobre aquellas localidades grandes tormentas, que han causado daños enormes en las huertas, viñedos y olivares.

#### La Fiesta de la Raza.

Una Comisión de la Juventud hispanoamericana ha visitado al alcalde, Sr. Cerezo, rogándole se dé los nombres de Colón y de América a dos avenidas exteriores de la población.

Cambiaron impresiones sobre la celebración de la Fiesta de la Raza, el día 12 de octubre.

#### Despedida cariñosa.

Acompañado de su familia marchó a Ma-

dríd el ex capitán general de esta región don Arturo Alsina, despidiéndole las autoridades y todos los jefes y oficiales de la guarnición frances de servicio.

#### Promesa de la Infanta.

En el expés pasó, con dirección a Barcelona, la Infanta Isabel.

A las autoridades, que salieron a la estación para cumplimentarla, prometieron venir a Zaragoza, para asistir a las fiestas conmemorativas del centenario de la Reconquista de Zaragoza.

#### Mercados.

El mercado de trigo continúa encarecido. Las únicas operaciones que se hacen son entregas a la Comisión municipal de Abastecimientos, cobrando a 50 pesetas los 100 kilos.

El mercado de vinos también está encarecido, pagándose de 24 a 28 pesetas el alque.

También los aceites han bajado algo. Se cotizan de 19 a 20 pesetas la arroba.

## ASTURIAS

### Noticias marineras.

Gijón, 24.—De los buques de arribada en el puerto desamarráronse una embarcación y tres lanchas, que se fueron a pique.

Una gasolinera, a 20 millas de San Esteban de Pravia, hallóse un bote salvavidas con la inscripción «Covington».

A 15 millas de Villaviciosa, otro vapor encontró varias paças de algodón y algunos barriles de grasa.

## CASTILLA LA VIEJA

### Asamblea de practicantes.

Logroño, 24.—A la asamblea de practicantes concurrieron representaciones de Santander, Alava, Navarra, Vizcaya y Logroño, presidiendo el Sr. Iglesias, de Bilbao, y hablando éste y Martínez Pinillos, de Logroño, siendo muy aplaudidos.

Aprobáronse por aclamación las bases siguientes:

Que se haga la unión de practicantes del Norte de España, laborar por la dignificación de la clase, pedir al Gobierno la colegiación obligatoria y, entre otras reformas, que se obligue a tener practicantes a las instituciones del Estado, provincia y municipio, especialmente a las que tengan médicos.

Que se supriman las restricciones para la asistencia a partos, que se determinen los haberes a percibir en todos los servicios, que las autoridades persigan el intrusismo entre los practicantes y que por la ley de Epidemias se cree un subdelegado de la clase.

Asistió a la asamblea el inspector provincial de Sanidad, Sr. Monfede, quien saludó a los asambleístas, siendo muy aplaudido.

Los asambleístas reunieron en un banquete, reinando gran animación.

## CATALUNA

### Los congresistas marianos.

Barcelona, 24.—Han regresado de Montserrat los congresistas del Congreso mariano montfortiano, que pasaron el día de ayer en aquella montaña.

### El tiempo.

Anoche entramos en otoño. El cambio de estación fué tan brusco, que por la noche, la mayoría tuvimos que salir a la calle con abrigo. El termómetro ha descendido de antea y a hoy diez grados.

### La Fiesta de la Raza.

Durante la recepción habida en la Capitanía general a la llegada de la Infanta, los consejeros de las Repúblicas sudamericanas hablaron con doña Isabel de la Fiesta de la Raza, que se celebrará el próximo mes. Se asegura como probable que el Rey asistirá a la fiesta que se celebrará en Barcelona, aprovechando la ocasión para inaugurar el Círculo del Ejército y la Armada.

### Donativo para escuelas.

El ex concejal de este Ayuntamiento señor Plá y Deniel ha donado 30.000 pesetas al pueblo de Caldas de Malavella para la construcción de escuelas y restauración de las Casas Consistoriales, en celebración de haber sido preconizado su hermano obispo de Avila.

### Deportes.

Así el equipo de Madrid como el de Vigo se proponen esta tarde desquitarse de la derrota que sufrieron en el partido de football celebrado el domingo pasado. Se confía en que alcanzarán un triunfo porque no tendrán el inconveniente del primer partido de la fatiga del viaje. El Club de Madrid ha sido aumentado con dos elementos de Barcelona.

### Asuntos municipales.

En la sesión que celebrará el Ayuntamiento mañana se discutirá un dictamen de la Comisión de cultura en el que se propone que en todas las escuelas que sostiene el Ayuntamiento la enseñanza se dé en lengua catalana y que

# INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

## DE MAL EN PEOR

Cada día se hace más imposible vivir en España. El encarecimiento de las subsistencias llega á extremos increíbles. Ni el Ministerio de Abastecimientos ni los Municipios han hecho nada para remediar ese funestísimo estado de cosas. El alza de los precios, sin motivo justificado, es verdaderamente escandalosa. Se ha duplicado el precio de muchos artículos de primera necesidad. Ya no está al alcance más que de los ricos la carne, el azúcar, el aceite, el pescado, las patatas, el arroz, incluso las frutas. Para sostener los precios altos de los plátanos, por ejemplo, se prefiere dejar que se pudran en los almacenes y luego tirarlos al río, con lo cual se produce un quebranto á los agricultores y á los consumidores al mismo tiempo. Respecto al alza inexplicable y escandalosa en el precio de las patatas, alza consentida por las autoridades, escribe nuestro colega «El Liberal» lo siguiente:

«Lo que ocurre en Madrid con el abastecimiento y venta de patatas rebasa con mucho los límites de lo intolérable. Las de clase más inferior, es decir, las que casi no pueden comerse por su mala calidad, cuestan á 0,40 el kilo, y las comestibles se venden de 0,45 en adelante.»

No es necesario aguzar el ingenio para convencer á las autoridades de Madrid y al ministro de Abastecimientos de que lo que ocurre es intolérable, y de que es urgentísimo salir al encuentro de quienes con tal suma de falta de conciencia atentan al interés general de las modestas clases consumidoras.

Por mucho que la vida se haya encarecido en las regiones agrícolas donde se cultiva ese tubérculo, es imposible justificar la elevación de precio que los productores imponen.

No hay más fundamento que el desarrollo de una codicia insaciable, y contra ella cualquier procedimiento que se emplee, por radical que sea, estará de sobra justificado.

En diciembre de 1916, cuando los efectos de la guerra se habían dejado sentir en su máxima intensidad, los precios de la patata, puesta en el mercado de Madrid, eran de 12 céntimos la corriente y 16 la llamada holandesa; entonces, los revendedores cobraban al público á 16 y 22 céntimos, respectivamente, y las autoridades intervinieron con éxito para limitar esa utilidad. Ahora el abuso ha de ser primeramente corregido en los centros productores, donde llegarán á la incautación y á la expropiación si los acaparadores se niegan á rebajar el precio y á suministrar el producto en la cantidad necesaria.

Además, hay que tener en cuenta que á los productores se les permitió negociar exportando la patata temprana; y si esa la vendieron cara para el Extranjero, están doblemente obligados á limitar sus utilidades en el abastecimiento del mercado interior.»

Entretanto, el Gobierno proyectando grandes empeños. Y al margen de la realidad señalando que los españoles se mueren de hambre, porque materialmente no pueden comer.

¿Hasta cuándo va á durar este peligroso y lamentable estado de cosas?

## AVISO

La Sociedad de las ESCUELAS BERLITZ (Paris, 31 boulevard des Italiens) tiene el honor de participar al público que los cursos particulares y generales de IDIOMAS empezarán, como de costumbre, el día 1.º DE OCTUBRE, en su sucursal de MADRID, ARENAL, 24.

## BERLITZ

Fundada en 1878.—550 ESCUELAS EN EL MUNDO.—Traducción.

## BOLETIN RELIGIOSO PARA MAÑANA

Jueves 26 de septiembre de 1918.

Santos del día.—Santos Eusebio I, papa; Vigilio, Amancio y Nilo, confesores; Cipriano y Calistrato, mártires; Santa Justina, virgen y mártir, y beata Lucia de Salerno, virgen.

La misa y oficio son de Santos Cipriano y Justina, con rito simple y color encarnado.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Religiosas Mercedarias de San Fernando y continúa la novena á Nuestra Señora de las Mercedes; á las ocho, exposición de S. D. M.; á las diez, misa solemne, y por la tarde, á las seis y media, estación, rosario, sermón que predicará el padre Modesto Barrio, reserva, plegaria y Salve.

En la parroquia del Purísimo Corazón de María, á las ocho y media, comunión de los jueves eucarísticos, y por la tarde, á las ocho, ejercicios.

En las Capuchinas, á las ocho, misa de comunión, y por la tarde, á las seis, ejercicios.

En la iglesia de Jesús principia la novena á San Francisco de Asís; á las diez, misa cantada y á continuación la novena, y por la tarde, á las seis y media, exposición de Su Divina Majestad, estación, rosario, sermón que predicará el padre Gaspar de Cebrones, novena, reserva é himno.

Novenas á Nuestra Señora de las Mercedes. En las Góngoras, á las diez y á las cinco y media, predicando por la tarde D. Luis Calpena.

En San Millán, á las seis y media, predicando D. Antonio G. Pareja.

En Don Juan de Alarcón, á las diez y á las seis, predicando por la tarde D. Diego Tortosa.

En San Luis, á las siete de la tarde, predicando D. Eduardo M. Balsalobre.

En la capilla del Hospital de Naturales, á las cinco, sin sermón.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Esperanza en Santiago, ó del Buen Consejo en la iglesia de San Luis Gonzaga y Oratorio del Espíritu Santo.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna. (Turno, San Vicente de Paúl.)

## DE MÚSICA

Los músicos españoles en el Extranjero. Ya hemos dedicado en estas columnas al músico español Pedro Blanco el entusiasta y sincero elogio que merece por la alta labor patriótica que en enaltecimiento del arte español realiza en el vecino país portugués.

Recientemente se ha estrenado por la Sociedad de Conciertos sinfónicos un concierto en sí menor, compuesto por nuestro ilustre compatriota.

La Prensa portuguesa dedica á la última obra de Pedro Blanco mucha atención y efusivo elogio, haciendo resaltar la intensa emoción que se desprende de estas páginas musicales, henchidas de pasión y de sinceridad.

Pocas veces se ha mostrado la crítica tan unánime en la alabanza merecidísima, que no solamente honra al artista español, sino al arte lírico nacional.

«Danza siberiana». En San Sebastián ha interpretado la Orquesta Sinfónica, con la admirable maestría por todos reconocida, la *Danza siberiana*, de la que es autor el notable compositor señor Díaz Giles, brillante capitán del Ejército.

*Danza siberiana*, dirigida por el eminente maestro Arbós, obtuvo un éxito entusiasta, y el público que llenaba el Gran Casino hizo una cariñosa ovación al autor y á los intérpretes.

R. DE C.

## UNA REAL ORDEN

### El precio del azúcar

Copia de la disposición que publicará hoy la Gaceta sobre el precio del azúcar:

«Ilmo. Sr.: El alza abusiva é injustificada que ha experimentado el precio del azúcar, obliga al Poder público á intervenir, fijando, al amparo de las facultades que confiere la ley de 11 de noviembre de 1916, precios máximos, para cuya determinación se han tenido en cuenta, al propio tiempo que las necesidades del consumo, los factores que integran la producción y la conveniencia de no determinar su restricción, matando el estímulo del legítimo interés de los fabricantes de azúcar y de los cultivadores de remolacha.»

En su virtud, S. M. el Rey (q. D. g.), de acuerdo con el Consejo de ministros, y á propuesta del ministro de Abastecimientos, se ha servido disponer lo siguiente:

1.º Se fijan los siguientes precios máximos para el azúcar, tanto obtenido de la caña como de la remolacha:

Refinado....	145 pesetas	los 100 kilogramos.
Blanco pilé.	125 »	los 100 »
Blanquillo..	120 »	los 100 »
Centrifugo..	110 »	los 100 »
Amarillo....	105 »	los 100 »

Estos precios se entienden para el azúcar sobre vagón en fábrica, á los que deberá agregarse el impuesto establecido por la ley de 30 de junio último.

2.º Las Juntas provinciales de Subsistencias, sobre la base de los precios máximos establecidos en el artículo que antecede, fijarán los precios máximos de venta del azúcar en las provincias de su respectiva jurisdicción, teniendo en cuenta todos los gastos de transporte desde las fábricas y el beneficio industrial, que no podrá exceder en total de 10 pesetas por 100 kilogramos á repartir por igual entre almacenistas y detallistas.

3.º Los precios máximos establecidos en el artículo 1.º se aplicarán á todos los azúcares que produzcan las fábricas y á todos aquellos que el día 1.º de octubre próximo estén depositados en ellas, cualesquiera que sean sus poseedores.

Los contratos de venta celebrados por los fabricantes y pendientes de cumplimiento seguirán en vigor, pero en ellos se entenderá reducido el precio estipulado al máximo fijado en el repetido artículo 1.º de esta disposición.

4.º Los azúcares que existan en poder de almacenistas y detallistas en la fecha de publicación de la presente real orden y que resulten de las declaraciones juradas de existencias presentadas con arreglo á lo dispuesto en la circular de la Comisaría general de Abastecimientos de 20 de junio último, podrán venderse sin sujeción á la precitada tasa.

Para evitar abusos cuidarán las autoridades provinciales y municipales de efectuar la necesaria intervención para comprobar la exactitud de tales declaraciones y exigiendo á almacenistas y detallistas nota semanal de las ventas que realicen.

5.º Se fija como tipo máximo de venta de la remolacha en la presente campaña el estipulado entre productores y fabricantes en los casos en que haya contrato; y en su virtud, los que no entregasen puntualmente la remolacha contratada, quedarán sujetos á las sanciones establecidas en la ley de 11 de noviembre de 1916, especialmente á la imposición de multas y á la incautación, sin perjuicio de las sanciones civiles que por razón de los contratos celebrados sean procedentes.

Para la remolacha no contratada se fija como precio máximo el promedio del precio estipulado en los contratos celebrados en la región respectiva, que en caso de duda será determinado por este ministerio.

Lo que de real orden comunico á V. S., á los efectos correspondientes.—Dios etc.—Madrid, 19 de septiembre de 1918.—J. Ventosa. Señor subsecretario de este ministerio.»

## RITMOS Y MATICES

El sentimiento cristiano en nuestros poetas.—Rubén Darío.

El poema inicial de *Cantos de vida y esperanza* puede considerarse como el testamento lírico y espiritual del gran poeta de Nicaragua y del mundo. En él se halla sintetizada su manera de concebir el arte, al mismo tiempo que el sentido humano y divino de su lírica. En él se funden además las dos corrientes de inspiración más vivas de su obra; el grave y sosegado *flumen* clásico y el inquieto y bulente vena de arte romántico y cristiano. Por su tono elegiaco y contrito, tiene este poema un aire fraterno con el *Eclesiastes* y con los salmos de David, al par que con los poemas románticos de recordanzas—señaladamente en nuestra literatura, con el *Canto á Teresa* de Espronceda—. Sin embargo, el verso inicial—Yo soy aquel que ayer no más decía—el verso azul y la canción profana...—nos trae una viva reminiscencia clásica—Ille ego qui quondam gracili modulatis avena—(Virgilio).

Las sugerencias clásicas y románticas—evangélicas y cristianas—alternan, con gracia fraterna y conciliada—en todo el poema, cuya sentimentalidad cristiana se hace suntuosa merced á los símbolos paganos, como los famosos templos del renacimiento pontificio. Estos dos ascendientes de arte se hermanan en el poema, que parece así escrito por un poeta pagano, aun enamorado de sus símbolos gentílicos á la manera de ciertos padres de la iglesia, ó penetrado de una presentida aura cristiana como la que vivifica esa misteriosa égloga virgiliana á *Polion*, que fué considerada por el cristianismo medioeval como un canto mesidónico. Pero hay en él, sin embargo, una intención de cristianismo, una voluntad de fe nueva, un tono de miserere, que á veces parece triunfar del caramillo pánico.

Este poema plenario, escrito en la mitad de la vida del poeta, recoge todo el sentido de su ayer y el vago anuncio de su mañana, y se alza, con significación doble, en el cruce de sus caminos líricos y espirituales, en el centro de una madura evolución dorada. En él nos define el poeta cuál fué su arte juvenil—«muy siglo diez y ocho y muy antiguo—y muy moderno; audaz, cosmopolita—, con Hugo fuerte y con Verlaine ambiguo—, y una sed de ilusiones infinita.—Todo el germen y diverso arte novecentista, contradictorio y justificado, tan henchido y fervoroso de posibilidades como las nebulosas cósmicas y el gran *planctus* nutricio de los mares, se halla contenido en esos versos que todos nuestros poetas de la época—simbolistas, parnasianos, decadentes, ó cortadores de las rosas de Rosard, como A. Machado—, podrían aceptar como la expresión más sintética de su plural espíritu! Este arte, como la Infanta de Alberto Samain, era un arte ingenuo, tímido, esquivo y recatado, hasta parecer sin alma.—«En mi jardín se vio una estatua bella—se juzgó mármol y era carne viva—; un alma joven habitaba en ella—sentimental, sensible, sensitiva.—Este alma—«tímida ante el Mundo»—no hay aquí una alusión á los sarcasmos con que el vulgo acogió las delicadezas del arte nuevo?—sólo salía de su retiro, de sus jardines, de sus torres altas, «cuando en la dulce primavera era la hora de la melodía... hora de ocaso y de disreito beso...» Entonces, por la magia de la siringa de Pan, la estatua, poseída del dios, se arrebatada de tal modo, que de repente le nacían—en el muslo viril patas de chivo—y dos cuernos de sátiro en la frente.—Transición del arte simbólico al pánico arte orgiástico. En su exaltación dionisiaca, abarca con largos brazos todo su haz de antelios—y así juntaba á la pasión divina—una sensual hiperestesia humana...—Este juvenil arte novecentista aspira, en el delirio de su raptus pánico, á ser «todo ansia, todo ardor, sensación pura—y vigor natural y sin falsía—y sin comedia y sin literatura...»—Aspira á expresarse en toda verdad y ninguna experiencia rehuye; su corazón se deja henchir de amargura, «por el mundo, la carne y el infierno.»—Retorno romántico! Mas la armonía le salva, el ansia de belleza le encamina al bien y de toda mancha se purifica en la selva sagrada, una selva que parece tener la virtud regeneradora de un Moisésvato.—«Mi intelecto libró de pensar bajo—bafió el agua castalla el alma mía,—peregrino mi corazón, y traje—de la sagrada selva la armonía.»—«Oh, la selva sagrada! Oh, la profunda emanación del corazón divino—de la sagrada selva! Aquí el poeta parece aludir á una selva de transfiguraciones, en la que, como en un Tabor evangélico, el alma, despojada de toda impureza, se torne diáfana y lucida en su inmaterial resplandor. El arte nuevo habrá alcanzado así su espiritualidad suma, se habrá despojado de toda la forma para ser sólo esencia viva, llama, luz.—«Vida, luz y verdad, tal triple llama—produce la interior llama infinita.—El Arte puro, como Cristo exclama:—Ego sum lux et veritas et vita.—Y henos ya en pleno arte cristiano.»

«Pero así como Rubén, no obstante su honor verleniano á la literatura—«Y sin comedia y sin literatura—si hay un alma sincera, esa es la mía—, nunca fué más literario que en esta poesía central de su obra, ni nunca más asistido estuvo de sus musas y de sus líricos genios familiares, de sus líricos patronos franceses, ni en ningún otro lugar se reveló más plenamente como el consumado maestro literario que era, sabio en todo secreto prosódico y en toda gracia trópica, hasta frisar ya con el arte estéril de los anticuarios líricos, tampoco acertó á desprenderse de sus formas paganas para alcanzar la transfiguración de la sustancia íntima y la absolu-

ta desvinculación del alma que en la cristiana Eucaristía se cumple.

Es indudable que en este poema quiso Rubén elevarse sobre la pura sensación, sobre el simple ardor pánico de su arte juvenil—la sensual hiperestesia humana—, para lograr el otro ardor más vivo del arte religioso y el otro sentimiento más puro del arte cristiano, siguiendo la curva de la misma evolución que nos muestra la historia de las actividades liberales. Sus intenciones miraban, sin duda, á la obra de unión y de belleza del arte wagneriano.

Estaba hastiado sin duda de tanta rítmica victoria formal, de tanto retórico triunfo, de tanta sensación exaltada y sentía pasar por su alma, madura de otoño, como un soplo divino, la voluntad de un canto más profundo y sincero. Quería cambiar la helénica gracia por la gracia, desgarrarse y sangrarse en la eucaristía de los grandes apasionados, transustanciar y partir sus panes de arte. Todas sus palabras, en este poema, tienen un sentido de pesar, de contrición. Habla de sí mismo con la unción contrita del salmista regio, como el apóstol Pablo habla del *hombre viejo* que hay que repudiar, con los acentos de alguien que se ha sentado á la sagrada mesa. Su juventud y su arte le parecen igualmente locos y parece condenarlos con un mismo anatema: —«Potro sin freno se lanzó mi instinto—mi juventud montó potro sin freno—iba embriagada y con puñal al cinto—; si no cayó fué porque Dios es bueno.—El poeta nos inicia en el dogma cristiano de la gracia. Diríase que ha hallado esta gracia, que reacio y dudoso hasta entonces, errante por el saber y el arte paganos, como San Agustín, fué herido en el corazón por una voz misteriosa. En adelante, acaso, ya no habrá de seducirle la flauta de Pan, del Dios que muere cuando nace el Cristo. Pero al punto vemos que el dios no ha muerto; por el contrario, vive más poderoso que nunca, en el alma de su poeta, como su *daimon* inspirador.

R. CANSINOS ASSENS

La Compañía de Maderas, Madrid (Argumosa, 14), teléfono 689, Santander, Bilbao, «San Juan» (Avilés), Pasajes, Alicante.

## COMUNICACIONES

Correos.—Oposiciones.

Primer Tribunal de oposición: D. Juan Villalonga Meliá, 13,76; D. Felipe Villanueva, 14,31; D. Román Villar Molina, 10,22; don Jesús Villegas Pensato, 14,51; D. Julián Virruete Ollas, 13,80; D. Jesús Zapatero Jiménez, 10,11, y D. Miguel Zaragoza Alvado.

Segundo Tribunal: D. Victorino Rubio Becerra, 12,03; D. Pasoual Ruste Mazza, 13,31; D. Lorenzo Salcedo Franco, 10,18, y D. Saturnino Sánchez García, 11,32.

Para hoy están llamados hasta el número 2.450.

Correo extranjero.

Ha llegado correspondencia de Londres, Porto, París, Amsterdam, Flessingen, Boleña, Ginebra, Lez, Lisboa y Gibraltar.

## CRÓNICA DE MODAS

# SECCION FEMENINA

Ya estamos en otoño, con sus días lluviosos y tristes, en que las mujeres buscan siempre ocasiones propicias para cambiar de aspecto. Tienen ahora un motivo oportuno para presentarse con trajes adecuados á la temporada.

Lo que las molesta, especialmente á las que están en Madrid, es que los costureros no quieren aún enseñarles lo que va á ser la moda. Si vamos á visitarles, nos dicen, para disculparse, que aún no han recibido las últimas creaciones de París.

Gracias á Dios, las modistas de sombreros son menos reservadas y dejan admirar ya una variada colección de entretiempos.

Hay que confesar que, hasta ahora, el cambio no es muy notable para los sombreros; son casi las mismas formas que vimos en paja durante el verano, que se ostentaban cubiertos de raso terciopelo, «taffetas»; para darles un aspecto más adecuado á la temporada.

El terciopelo no desaparece nunca, ya que en pleno mes de agosto las modistas lo usan como adorno. Es verdad que el terciopelo sienta muy bien á las caras rubias ó morenas. Además, por su flexibilidad, se presta á toda suerte de fantasías, aunque la pelusa—sobre todo la de color blanco—va á hacerle una competencia grande este año.

Algunos sombreros irán con pelusa blanca y forrados de terciopelo negro.

El «taffetas», considerado hasta hoy como artículo para los días calurosos, se estilará en los días fríos. A mi parecer, creo que no tendrá mucha aceptación, pues el «taffetas» no puede emplearse más que en clase superior, porque cuesta carísimo, y esto es un obstáculo difícil de vencer. Todas las señoras no pueden ó no quieren pagar sus sombreros á precios exagerados.

La ventaja que tiene el «taffetas» es que es muy ligero de llevar, y sabemos que la primera cualidad de un sombrero es que pese poco.

Un detalle importante, cada vez que se renuevan las estaciones, es el cambio probable que van á sufrir las formas.

El éxito creciente del sombrero pequeño no va á disminuir; pero como hemos abusado durante muchos años de los sombreros extraordinariamente grandes, hay que deducir, ya que á la fuerza tenemos que variar, que la moda va á exigir sombreros de tamaño regular.

Lo que no variará será la manera de colocarlos muy entrados en la cabeza, lo cual,

CAMARA DE INDUSTRIA

## Reorganización trienal

La Cámara oficial de Industria de la provincia de Madrid celebró sesión para constituirse, después de su renovación trienal.

Presidió el acto, como vocal de edad, don Alberto Ranz, dándose lectura por el secretario general de la Cámara, D. Francisco Carvajal, á la convocatoria del gobernador civil á elecciones generales, á las disposiciones del ministerio de Fomento, referentes al caso, y á las actas de proclamación de candidatos presentados por las diferentes industrias que integran la Corporación.

Quedó constituida la Cámara por los siguientes señores: D. José Antonio de Artigas; D. José Atienza, D. Antonio Benítez, D. Antonio Cánovas del Castillo, D. Juan Clot, D. Pedro Durán, D. Salvador Echeandía y Gal, D. Eduardo Estelat, D. Miguel Felipe, D. Antonio Fernández, D. José María Fernández, D. Manuel García Miranda, D. Vicente García Mustieles, D. Antonio Gómez Vallejo, D. Mariano González, D. Ramón González López, D. Cecilio Gómez, don Eugenio Grasset, D. José Guirao, D. Julián Hernández, D. José Jareño, D. Angel Landá, D. Carlos Loné, D. Pedro Lorenzo Menéndez, D. Pedro Lorite, D. Adolfo Marcos, D. Manuel Martínez Angel, D. Fructuoso Martínez de Velasco, D. Remigio Miralles Lombart, D. Eladio Moreno, D. Faustino Nicolí, D. Enrique Ortega Mayor, marqués de Portago, D. Alberto Ranz, D. Aurelio Regalé, D. Bernardo Rodríguez, D. José Rodríguez de Llano, D. Valentín Roldán, don Enrique Ucelay y D. Vicente del Val.

Se procedió á elección de presidente, siendo reelegido por aclamación D. Antonio Gómez Vallejo y Grova, quien ocupó la presidencia y dió las gracias á la Cámara por la distinción que le dispensaba.

Fueron designados: vicepresidentes, D. J. Manuel García Miranda y D. Faustino Nicolí; tesoro, D. Alberto Ranz, y contador, D. Juan Clot. Presidentes de Comisión, los señores siguientes: D. Eduardo Estelat, de la de Hacienda; D. José Jareño, de Aranceles y Tratados de Comercio; D. Manuel Martínez Angel, de Fomento; D. José Rodríguez de Llano, de Reformas Sociales y Enseñanza Industrial, y D. José Antonio de Artigas, de Exposiciones, Congresos y Asambleas.

Para formar parte de la Comisión de gobierno interior se eligió á D. Antonio Cánovas del Castillo y D. Enrique Ortega, y don Juan Ramírez de Pablos, como vocal representante de los asociados cooperadores.

## FRONTON MADRID

Partidos rápidos sin inconvenientes los dos de ayer.

Aurora y Ana (rojas) contra Gloria y Teresa (azules) jugaron el de tarde.

Aurora y Ana, trabajando de veras, se llevaron de calle el partido.

Por la noche, Anita y Consuelo (rojas) lucharon contra Pepita y Pilar (azules).

REBOTE

FEMINA

«A una lactosa de Bilbao.—El único medio para teñir bien el pelo es la «Lotion Henriette», de una casa de París, que, en lugar de estropear el cabello, lo fortalece, al mismo tiempo que le da unos reflejos dorados, que son divinos de color.»

NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

Los grandes triunfos de los fenómenos.

La Prensa, con la unanimidad de las noticias que los corresponsales le han enviado, relata una enorme, enormísima faena que Joselito ha ejecutado en la plaza de Logroño.

Yo me figuraba que si Gallito se lo propina, dejaría atónitos a todos los aficionados de aquella capital, porque cuando quiere sabe hacer y ejecutar labores tales, que de ellas se está hablando mucho tiempo. El puede con el toro grande, con el chico, con el noble, con el marrajo, con el que está agotado, con el que tiene poder, con el pastueño, con el nervioso, con el bravo, con el buey, con el azul, con el verde...

La que ejecutó el domingo último supera a toda ponderación, porque además del arte y valentía que puso de manifiesto, hay que tener en cuenta que luchaba con un mansurrón de poder, un torazo grande, que por lo que la Prensa cuenta debió ser uno de esos cornúpetos que la afición llama emulos.

Y con un mulo de Villagodio, lidiado en cuarto lugar—según los telegramas ya se habla silbado a dos en el arrastre—, Joselito puso cátedra de torear, haciéndole embestir y apoderándose del mansurrón. Cuatro pases magistrales prendió el niño de Gelves, y por su maestría la plaza le obsequió con una delirante ovación.

Aún quedaba lo mejor, porque con la flámula enloquecido al entusiasmado concurso, haciendo una faena como jamás se vio en aquella capital, y despendo al bicho de una monumental volapié que le valió las dos orejas y el rabo, durando la ovación un rato tan grande, que se interrumpió un rato la corrida—memorable por esta histórica faena—, y no se dio suelta al villagodio lidiado en quinto lugar hasta que el público se hartó de vitorear al fenómeno de Gelves.

Gallito en estas corridas de Logroño ha quedado colosalmente, porque la primera, en la cual se lidiaron saltillos, fue un éxito para él y Camará; en la segunda, con toros de Villagodio, de tan diferente tipo de los anteriores, puso su nombre a una altura tan grande que los comentarios de Guerrita no pueden hacerle mella, aun recogidos con la amabilidad de mi buen amigo y admirado revisor Corrochano. José, según el retardo de Córdoba, no ha dado de sí en el ruedo todo lo que debía de dar; pero, según nosotros, si Rafael Guerra hubiera tenido que luchar con el empujón formidable que han dado al toreo José y Belmonte, no hubiera pasado en la gule taurina de un tercer lugar muy alejado de los dos primeros. Los hechos así lo demuestran, y ante los hechos consumados la historia no puede modificarse.

El triunfo de Gallito ha sido en Logroño excepcional, y así lo atestiguan todos los corresponsales, sin diferenciarse un ápice en la apreciación de su trabajo, realizado además por la lucha con un torazo mansurrón y de poder, según se deduce de casi todas las noticias que me llegaron, y digo casi todas, porque Relance es el único que dice que este villagodio fue bueno y noble.

Con los de Aleas—que tampoco suelen ser una ganga para los toreros—Joselito estuvo tan colosal como con los villagodios.

En Quintanar de la Orden. El próximo jueves se lidiarán en esta plaza seis toros de Albarán, por las cuadrillas de Vázquez, Fortuna y Saleri.

Apoderamiento. El valiente matador de novillos Julio Marquina ha designado como representante suyo al conocido aficionado D. Santiago Arnaz, que también apodera al novillero José Puerta (Pepete).

Diferencia de opinión. Cada corresponsal tiene, como es natural, un criterio que muchas veces no se parece al de los demás, y solamente cuando es una cosa tan evidente como el triunfo de Joselito, puede pedirse la unanimidad.

En las numerosas corridas que hubo este domingo no se convirtieron las broncas en palmas, pero, o algún periodista añadió un aviso de propina a Vaquerito, o los hilos del

telegrafo se lo comieron. Según unos corresponsales, Vaquerito estuvo mal en el primero y pésimo en el segundo. Diéronle dos avisos, y, según otros, aunque dicen que largó cuatro pinchazos, dos medias estocadas y tres intentos de descabello, sólo oyó un aviso, y aún tuvo tiempo de terminar descabellando. Con todo esto, parece lógico que tuviese tiempo de recibir media docena de recados presidenciales.

A Posada también se le han perdido dos avisos que le dieron con un toro de Aleas en Logroño, o se los han puesto de más algunos corresponsales.

Novilladas pueblerinas. En Morata de Tajuña se ha celebrado una novillada, con toros de Royal. Actuó como único matador Jerónimo Arana, que, según las noticias recibidas, quedó muy bien, y cortó dos orejas.

P. ALVAREZ Plaza de toros de Madrid.

A ruego de los diestros Varellito y Dominguín, el espada Gallito se ha brindado a darle la alternativa a los dos en la misma corrida de mañana jueves 26 del actual, en la que se lidiarán seis toros de D. Juan Contreras, tomando la alternativa en el primero Varellito y en el segundo Dominguín.

La corrida empezará a las cinco menos cuarto.

En Barcelona PLAZA DE LAS ARENAS

Barcelona, 24.—La entrada, un gran lleno. PRIMERO

Negro, bravo. Gaona veroniquea y se adorna en quites. Hay cuatro varas y muere un jaco. Gaona coloca un par de poder a poder y otro al cuarte, buenos los dos.

Ostioncito, uno al cuarteo, súper. Gaona pasa por naturales, de pecho y cambiados, sufriendo desarmes; tirase, dejando un pinchazo. Pitos. Otro, saliendo desarmado, y una entera delantera con derrame. Pitos unánimes.

SEGUNDO Negro, grande. Joselito veroniquea, siendo oteado.

Toma el toro cinco varas y mata un jaco. Joselito cita al toro sentado en el estribo y da pases de pecho, molinetes monumentales. Entusiasmo, música. Hace un trasteo incomparable y deja dos pinchazos delanteros por levantar el toro la cabeza. Repite con media pescucera, echándose fuera. Termina con un descabello. Palmas.

TERCERO Negro, de gran cornamenta. Toma cinco varas por dos caídas y mata tres jacos.

Saleri hallalo defendiéndose y hace una faena breve para un pinchazo y un bajonazo que basta.

CUARTO Gaona torea soso. Toma el bicho cinco varas por tres caídas.

Gaona prende cuatro pares de banderillas, uno superior al sesgo. Palmas. Muletea confiado, siendo derribado y recogido sin consecuencias.

Atiza dos pinchazos, media delantera tendenciosa y descabella al quinto golpe.

QUINTO Joselito hace una labor con el capote que le vale ser ovacionado. Toma el toro cuatro varas por ninguna caída y dos caballos muertos.

José pone tres pares excelentes, entusiasmado al público. Después brinda al sol y da dos pases ayudados, naturales, de tirón y de rodillas. Coge el pitón y se vuelve de espaldas al toro para arreglar la muleta. Agarra una estocada alta, algo tendida, y descabella al primer golpe. Ovación y oreja.

SEXTO Sale abanto y Saleri le torea en mal terreno, perdiendo el percál. Da unas cuantas verónicas y toma el toro cinco varas por tres caídas y dos pencos difuntos.

Saleri se hace pesado banderilleando. Entra

cinco veces y coloca cuatro pares, de los cuales sólo uno es bueno.

Muletea muy movido, sufriendo un desarme. Por fin mete una estocada un poco caída y descabella al segundo intento. Palmas y la oreja.

PLAZA ANTIGUA Barcelona, 24.—Se celebra la novillada anunciada.

PRIMERO Manso. Carnicerito muletea valiente. Un pinchazo bueno y media superior. Ovación.

SEGUNDO Belmontito es aplaudido toreado. Con la muleta hace una faena breve para media estocada que mata.

TERCERO Pedrucho de Eibar, después de banderillar bien, hace una faena tranquila. Entrando derecho mete una estocada y descabella a pulso. Ovación y oreja.

CUARTO Carnicerito encuentra al toro defendiéndose. Le muletea con la izquierda muy valiente, y da un pinchazo bueno, media alta y un descabello a pulso. Ovación.

QUINTO De salida salta al callejón y coge a un guardia de Seguridad, que resulta con una herida de pronóstico reservado.

Belmontito hace una faena adornada y da dos pinchazos, una delantera y media que mata. Palmas y pitos.

SEXTO Las espadas animan el primer tercio haciendo quites. Perucho hace una faena de defensa, aguantando dos tarascadas, para un pinchazo en hueso y un descabello. Ovación.

En Logroño Logroño, 24.—Han terminado las fiestas taurinas con una auténtica charlotada.

El diestro Antonio Sánchez mató dos sobros de Zaldundo, que resultaron buenos. Fue ovacionado con justicia, porque estuvo superior en todo.

BIBLIOGRAFIA

Diccionario de correspondencia comercial, por D. José Pérez Hervás.

Acaba de publicarse una nueva obra del ilustre poliglota y distinguido literato don José Pérez Hervás, obra de actualidad palpitante y utilísima para las nuevas orientaciones económicas de nuestro país. Titúlase Diccionario de correspondencia comercial, en castellano, francés, inglés, italiano y alemán.

Son muchas las personas que en todos los países de habla castellana poseen otra lengua viva moderna además de la propia. La aplicación de sus conocimientos lingüísticos se limita, en la mayoría de los casos, a traducir las cartas comerciales recibidas; pero no a redactarlas en diversos idiomas. El libro del Sr. Pérez Hervás viene a satisfacer cumplidamente esta necesidad comercial.

Otro valor tiene este interesante trabajo meritísimo: el de ser el único que existe a base de la lengua castellana.

X. CASA DE LA VILLA

El teniente de alcalde del distrito de la Universidad, D. Hilario Crespo, se personó en la Inspección sanitaria de Bilbao (Cuatro Caminos) a fin de reconocer la leche entrada por dicho punto para el consumo público, hallando 500 litros en malas condiciones, que fueron inutilizados.

El Sr. Tercero, teniente de alcalde del Hospital, ha decomisado gran cantidad de pan falso de peso que ha repartido entre los pobres.

Magníficos carruajes para bodas y días de campo. Pídanse precios a las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, paseo de los Pontones, núm. 2.

CARRANZA Y LOS ESTADOS UNIDOS

LA SITUACION DE MEJICO

El Herald, de París, publica el siguiente despacho:

«Nueva York. Aunque la cuestión del petróleo en Méjico no es tan grave como hace pocos días, cuando el Presidente Carranza contestó con un gran desaire a la protesta de la Gran Bretaña por el decreto de contribución, ofrece aún un problema que concierne esencialmente a los aliados, y más particularmente a los Estados Unidos, como mediador de ellos en América latina.

Es imposible sospechar cuál será el resultado final respecto a Méjico; pero si es cierto que los aliados no dejarán interponerse nada en el camino de su victoria. Es posible que el Presidente Carranza lo haya comprendido así, y quizás por esto se haya vuelto atrás del paso que había dado en el asunto del petróleo y haya modificado, al menos temporalmente, el decreto en cuestión.

Sin embargo, hasta que Méjico encuentre manera de salir de sus dificultades presentes, hay el peligro constante de que de algún paso, ya en la cuestión del petróleo o bien en cualquier otro asunto, que obligue a los aliados a tomar alguna determinación. Y las dificultades que acarrearán esta acción serán financieras, pues Méjico, como otras cuantas Repúblicas de la América latina, se halla, propiamente hablando, sin dinero.

Persona versada en los asuntos de Méjico me ha informado debidamente que el Presidente Carranza dió este paso contra los productores del petróleo como último recurso. Los gastos se habían reducido al mínimo, cosa rara en un Gobierno militar y revolucionario, y a pesar de esto es difícil encontrar dinero aun para pagar los sueldos. Se han abolido muchos empleos oficiales que ordinariamente abundan bajo esta clase de Gobiernos.

Méjico se ha desagrado con sus propias luchas intestinas. Es un país productor de primeras materias, pero no manufacturero. Puede aún producir; pero los aliados no están en condiciones de darle los productos manufacturados que necesita, por falta de buques que emplear en un servicio no esencial, ó mejor dicho, que no coadyuva a la causa común.

Los Estados Unidos han dado a Méjico vi-veres; pero este abastecimiento no resuelve el problema. Lo que necesita Méjico es dinero. La única fuente para obtenerlo, que al parecer encontró Carranza, fué los yacimientos de petróleo de propiedad extranjera, y por consiguiente contra ellos se dirigió. Muchos han dicho que esta acción fué debida a los agentes alemanes. Es muy probable, pero había otras muchas razones que instigaban más que los agentes alemanes, y que pudieron ser, y probablemente fueron, causa de la resolución tomada por el Sr. Carranza.

Los que sostienen un Gobierno militar han de ser agradecidos con cargos oficiales, para remunerar los cuales es necesario dinero.

Pero a pesar de la actitud aparentemente hostil en el asunto del petróleo, por muchos otros indicios se sabe que Méjico no es proalemán. Para probarlo citaremos como ejemplo una carta que el Sr. D. Teófilo R. Beltrán dirigió al Presidente Carranza, aconsejándole declarase la guerra a Alemania.

El Sr. Beltrán es amigo íntimo del Presidente, y hasta hace poco desempeñó el cargo de cónsul general de Méjico en San Antonio. Esta carta obtuvo gran publicidad en todo el país y sus regiones fronterizas.

Después de declarar que la neutralidad era una forma de progermanismo y que, por consiguiente, Méjico no podía permanecer neutral, el Sr. Beltrán añade:

«Ha llegado la hora de hablar clara é inequívocamente. Es nuestro deber. Ha pasado el tiempo de las vacilaciones. Méjico debe hacer frente a las artimañas que impiden que pueda redimirse y ocupar su puesto dignamente en el Congreso internacional de las naciones.

Méjico está atravesando un momento trágico, quizás el más trágico y doloroso que hasta aquí ha atravesado nuestro desgraciado país. La obligación sagrada de salvar el honor de nuestra nación y sus intereses ma-

teriales pesa sobre vuestros hombros y los de vuestros asociados. Aún hay tiempo, señor Presidente; pero el tiempo pasa con rapidez; sólo la acción pronta puede borrar la impresión de enemistad (en los Estados Unidos), causada por los propagandistas alemanes en Méjico.

«Está en vuestro poder, sólo en vuestro poder, la muy delicada y embrollada cuestión internacional que está confrontando a Méjico. En esta guerra, neutralidad significa fraternidad con el crimen, si no complicidad; significa un corazón desposeído de horror por las atrocidades y matanzas de los alemanes. La neutralidad, como se entiende en Méjico, significa germanofilia. Sin embargo, ocurriría que si Méjico comprendiese el sentido práctico y verdadero de la palabra neutralidad, Méjico no podría ser neutral.»

Teniendo en cuenta que el Sr. Beltrán ha sido conocido por mucho tiempo como representante del mejor elemento que apoyó a Carranza, y como uno de sus más firmes ayudantes en la revolución contra Huerta, se apreciará la importancia de esta carta.

Los Estados Unidos han favorecido al Presidente Carranza y sus consejeros, y consecuentemente a los mejicanos, con toda clase de consideraciones compatibles con su situación de beligerantes, en la lucha en pro de la civilización. Toca ahora a Méjico mostrar el aprecio que le merecen estas consideraciones.»

AGUA DE SOLARES

Cura la neurstenia relacionada con el aparato digestivo.

EJERCITO Y ARMADA

Asuntos de Guerra.

Academias.—Nombróse alumno de la Academia de Caballería al aspirante a ingreso en la misma D. Eduardo Ramírez Esparza y García, que figura con el número 1 en la relación de los aprobados sin plaza.

Gratificaciones.—Se concedieron la de 1.500 pesetas al comandante y capitán de Ingenieros, respectivamente, D. Aristides Fernández Mathews y D. Román Gautier Atienza.

—Idem la de 450 pesetas al teniente de Ingenieros D. Ricardo de la Puente Bahamonde.

Comisión.—Se dispuso que el comandante de Caballería D. Bonifacio Martínez Baños asista como vocal al concurso de ganados que ha de celebrarse en Pamplona.

Pase a la reserva.—Se concedió al coronel de Artillería D. Julián Roca y Suárez Llano.

Ayudantes.—Nombróse ayudante del capitán general de la primera región al teniente coronel de Infantería D. Luis León Núñez y al comandante de Artillería D. Manuel Melgar y Alvarez.

—Idem del general de división D. Luis Aizpuru y Mondéjar al teniente coronel de Infantería D. Adolfo García.

—Idem del general de división D. Wenceslao Bellod al comandante de Caballería D. Pablo Jovenos y al de igual empleo de Artillería D. Enrique Cañedo Argüelles.

—Idem del brigada D. Pío Suárez Inclán al comandante de Estado Mayor don Hermenegildo García.

—Idem del jefe del Estado Mayor Central al comandante de Infantería D. Enrique Avilés.

Residencia.—Autorizóse para que puedan fijar su residencia en esta corte y Barcelona a los tenientes generales D. José Ximénez de Sandoval y D. Germán Brandais, respectivamente.

—Idem en Madrid al general de división D. Ricardo Morales de Granada, y al de brigada D. José Blanco en Valencia.

—Idem en Palma (Balears) al general de brigada D. Benito Sánchez, en Barcelona a D. Sixto Alsina, y en Madrid a D. Pablo Vignote Vereas.

Retiros.—Se concedió el retiro a los capitanes primeros D. Fermín Moreno y D. José Jiménez.

MANTEQUILLA ESTILO DANES "LOS PIRINEOS"

En elegantes latitas. GUERNICA (Vizcaya).

(128)

Folleton de «La Correspondencia de España».

EMILE RICHEBOURG

LA ABUELA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

nura y admiración por aquella anciana á quien los sufrimientos habían elevado hasta el heroísmo. y que, olvidándose de ella, consagraba su vida al bien de sus semejantes.

La habitación que le habían dado no tenía nada de lujosa, aunque sí de elegante sencilla, con su elevado techo, su antigua tapicería y sus muebles de madera negra. La silueta de los grandes árboles del jardín se destacaba en la oscuridad.

Genoveva se recogió en medio del profundo silencio, que sólo turbaba el viento que agitaba las ramas, y se durmió con un sueño intranquilo. Cuando se despertó, el Sol, filtrándose á través de las ramas, extendía en el cuarto sus rayos luminosos. La marquesa estaba al pie de su cama y la miraba detenidamente.

—Hija mía—le dijo con acento tierno,

—parece que sufrís; creo que habéis tenido un mal sueño. Hace un momento pronunciabais palabras entrecortadas, ecos sin duda de pensamientos aflictivos que turbaban vuestro sueño.

—En efecto, señora marquesa, he soñado; la realidad que vuestra bondad y vuestras dulces palabras me habían hecho olvidar, la realidad se ha levantado de nuevo ante mí, implacable y sombría.

—¿No depende de mí arrancaros vuestros crueles recuerdos?

—¿Ni de vos ni de nadie, desgraciadamente, señora marquesa!

—¿Valor, hija mía, valor! ¡No desfallezcáis! Reunid toda vuestra energía y erguíos para desafiar las tormentas de la vida! Yo soy vieja y lúcho sin dejar de esperar. Vos sois joven y tenéis ante vos un largo porvenir; alejad la duda y tened confianza; el tiempo cura las heridas.

Genoveva movió tristemente la cabeza.

—¿Hay heridas que no se pueden curar!—murmuró.

—Desgraciadamente!—suspiró la marquesa.

Tras un corto silencio, repuso: —Os dejo para que os levanteis; cuando estéis vestida, iréis á buscarme. Hoy no saldré, á fin de pasar el día entero á vuestro lado. Examinaremos juntas las diferentes cosas que Dorotea comprará para vos.

Tras estas palabras, sin esperar la respuesta de Genoveva, la marquesa se retiró.

—¿Qué gran corazón!—se dijo la joven.

—¿Cómo sabe sustraerse al agradecimien-

to! ¡Oh, noble mujer! Es una santa, y nadie como ella merece ser querida y venerada.

Se levantó y arrodilló para hacer su oración matinal. Dorotea, que entró á ofrecerle sus servicios, la sorprendió rezando con fervor.

—Os lo agradezco, señorita—respondió Genoveva;—tengo la costumbre de peinarme y vestirme sola.

Dorotea no insistió; abandonó a la joven para ir inmediatamente á decir á su ama que la primera acción de su protegida, al levantarse, era hacer su piegaria.

V

Después del almuerzo, la marquesa, como la víspera, condujo á Genoveva á su cuarto, diciendo:

—Espero que nadie vendrá á molestaros hoy.

Dorotea había salido para hacer sus compras, acompañada de Constante el lacayo. El viejo Juan estaba de servicio en la antecámara. La marquesa y su protegida se habían sentado al lado del balcón, teniendo entre las dos un costurero, y cada una trabajaba en una camisita de la canastilla de que ya hemos hablado. Mientras trabajaban, hablaban; pero la marquesa fijaba con más frecuencia los ojos en Genoveva que en la costura. Estaba cada vez más encantada de la joven y más maravillada de su hermosura, distinción y gracia, como también de su instrucción, sorprendente en una joven de su edad y que realizaba su modestia.

—¿Gran Dios, es una perla!—se decía la señora de Saulieu.

Y á pesar suyo, pensaba en su hija y en su nieta. Por un momento su mirada se fijó en el piano y sus ojos se inundaron de lágrimas. ¡Pobre piano, mudo desde que Gabriela había abandonado á su madre!

—¿Hijita mía—dijo de pronto la marquesa abandonando su obra sobre el costurero,—habéis aprendido tantas cosas, que me parece que todo lo sabéis; pero todavía no me habéis dicho si conocéis la música.

—Un poco, señora marquesa.

—¿Y tocáis el piano?

—Un poco, señora.

—Experimento vivo deseo en escucháros, querida mía. ¡Oh, no me rehuséis esta satisfacción! Ese piano—continuó entristeciéndose—era de mi hija; desde que perdí á mi pobre Gabriela, sus ecos se han extinguido. Despertadlos de nuevo y me parecerá oír el anuncio de un grato sueño.

La marquesa se levantó, abrió el piano, ensayó el teclado y escogió una hermosa melodía, que colocó en el atril.

—¿Hija mía, ¿podrías tocar esta melodía?—preguntó á Genoveva, que se había acercado al piano.

—Creo que sí, señora marquesa.

—Esta melodía era uno de los trozos preferidos de mi hija... uno de esos trozos que jamás me cansaré de oír... ¡Ah, cuántas veces, en mis noches de insomnio, ha venido á mi memoria y ha resonado en mis oídos!

Genoveva se sentó al piano y, después

de una serie de acordes como para ensayar el instrumento ó estirar los dedos, tocó la melodía con exquisito sentimiento, con la ligereza y riqueza de ejecución de una verdadera artista. La marquesa se quedó estupefacta.

—¿Hija mía, querida hija!... — exclamó.—¿Si sois una gran artista!

Quiso en seguida que Genoveva tocara otra pieza preferida de su hija.

La joven ejecutó la segunda obra como la primera, con aquel conjunto de detalles, aquella perfección y sentimiento del arte que sólo pertenece á los músicos de raza.

Genoveva habla terminado y la señora de Saulieu, derecha, inmóvil, con las manos apoyadas sobre el corazón, parecía escuchar aún. Sus ojos brillaban; su frente se había iluminado; su fisonomía no tenía el mismo aspecto de austeridad monaca; pudiera decirse que se rejuvenecía. Creyendo terminada su misión, la joven iba á levantarse.

—¡No, no!—le dijo vivamente la marquesa.—¡Todavía más!... Hija mía, ahora vais á cantar algo...

—Con mucho gusto, señora marquesa. Y en el acto, después de ensayar el acompañamiento, Genoveva cantó una romanza melancólica y tierna que, conmoviendo íntimamente á la marquesa, le hizo derramar abundantes lágrimas. Sin embargo, cuando la voz de la joven se apagó, la señora de Saulieu enjugó vivamente sus ojos y exclamó:

—Hija mía, hija querida, venid á abrazarme!

ROBO EN EL MUSEO DE PINTURAS EL TESORO DEL DELFIN

Siguen las diligencias en el Museo. Como dijimos ya, el juez especial, que in-

terrogado el Sr. Ruz por los periodistas al salir del Museo, hizo algunas manifestaciones respecto a la marcha de las diligencias que practica.

Dijo el Sr. Ruz que a pesar de su temperamento de pesimista se siente confiado y tiene muchísima fe en el resultado de los trabajos que conjuntamente están realizando la Justicia y la Policía.

Seguró, respondiendo a ciertas insinuaciones de algunos periodistas, que las determinaciones que adopte a su tiempo serán consecuencia de su espíritu recto y frío, y alcanzarán a cuantos aparezcan culpables, sin miramientos a su categoría.

Una última hora de la tarde llegó a la Dirección general de Seguridad, acompañada de un agente, una joven elegantemente vestida de luto, cuyo nombre lograron averiguar los periodistas.

Se llama Mercedes Sánchez, y es modelo de pintor. Durante muchísimo tiempo estuvo hablando con el Sr. Fernández Luna, y cuando terminó, fué trasladada a otra habitación, acompañada de otro agente para que no pudiera comunicarse con nadie.

Se concede gran importancia a la comparecencia de esta señorita. Parece que esta joven iba estas últimas tardes al estudio del Sr. Garnelo, porque éste preparaba un cuadro en el que copiaba las manos de la modelo.

Únicamente se sabe que la conferencia que la joven ha tenido con el Sr. Fernández Luna ha versado sobre las diligencias que se vienen practicando para la averiguación del robo, cuyo descubrimiento tanto interesa a las autoridades y al público.

También ha comparecido ante el Sr. Fernández Luna un individuo llamado Antonio, que fué dependiente del Sr. Garnelo, y que en una ocasión sustrajo del estudio de éste varios lienzos pequeños, por lo que fué despedido.

Cerrado al público. A la puerta del Museo se fijó un anuncio ayer, diciendo que tampoco había exposición pública.

La labor del Juzgado. Toda la tarde, desde las tres, la pasó ayer el Sr. Ruz en el Museo, continuando las diligencias.

Aunque se sigue guardando una extraordinaria reserva judicial y policíaca, parece ser que el Juzgado continuó los trabajos para llegar al completo inventario de los objetos sustraídos ó deteriorados.

Por culpa del silencio. La extremada reserva a que antes hacíamos referencia da motivo para que circulen toda clase de rumores.

Ayer se afirmaba que el juez había acordado el procesamiento de una persona cuyo nombre, al ser conocido, sorprendería a todos. El Sr. Fernández Luna desmintió en absoluto tal especie.

En la Dirección de Seguridad. El jefe de la brigada de investigación criminal, D. Ramón Fernández Luna, pasó toda la noche de ayer en su despacho de la Dirección de Seguridad, y ante él comparecieron pintores, modelos y otras varias personas, sin que al parecer ninguna de ellas pudiera aclarar nada del asunto.

Detenido. También estuvo en el despacho del señor Fernández Luna un joven que fué acompañado de sus tíos.

El activo comisario, que no descansa desde hace unos días, interrogó al joven, que se llama Pablo Biillard Guila, de unos veintidós años, y después de declarar fué conducido a uno de los calabozos de la Dirección de Seguridad, se ignora si en concepto de detenido ó para una mayor incomunicación en espera del registro que seguramente se practicará en la casa en que el joven habita en la calle del Espíritu Santo, 47.

Durante la noche han sido varios también los registros domiciliarios verificados sin resultado.

En resumen, a pesar de los registros y de las declaraciones tomadas por el Sr. Fernández Luna, cuyo trabajo no ha cesado en toda la noche, sólo queda el hecho de estar en un calabozo de la Dirección el joven Pablo Biillard, del que no sabemos otra cosa que lo antes dicho.

Se nos asegura que esto es debido, no sólo al deseo de no entorpecer la labor policíaca, sino al temor de comprometer seriamente la honorabilidad de ciertas personas, por muy modestas que sean, sobre las cuales no existen a la sazón más que las sospechas que se derivan lógicamente de ciertos detalles en esta clase de sucesos.

El juez, optimista. Interrogado el Sr. Ruz por los periodistas al salir del Museo, hizo algunas manifestaciones respecto a la marcha de las diligencias que practica.

Dijo el Sr. Ruz que a pesar de su temperamento de pesimista se siente confiado y tiene muchísima fe en el resultado de los trabajos que conjuntamente están realizando la Justicia y la Policía.

Seguró, respondiendo a ciertas insinuaciones de algunos periodistas, que las determinaciones que adopte a su tiempo serán consecuencia de su espíritu recto y frío, y alcanzarán a cuantos aparezcan culpables, sin miramientos a su categoría.

Una última hora de la tarde llegó a la Dirección general de Seguridad, acompañada de un agente, una joven elegantemente vestida de luto, cuyo nombre lograron averiguar los periodistas.

Se llama Mercedes Sánchez, y es modelo de pintor. Durante muchísimo tiempo estuvo hablando con el Sr. Fernández Luna, y cuando terminó, fué trasladada a otra habitación, acompañada de otro agente para que no pudiera comunicarse con nadie.

Se concede gran importancia a la comparecencia de esta señorita. Parece que esta joven iba estas últimas tardes al estudio del Sr. Garnelo, porque éste preparaba un cuadro en el que copiaba las manos de la modelo.

Únicamente se sabe que la conferencia que la joven ha tenido con el Sr. Fernández Luna ha versado sobre las diligencias que se vienen practicando para la averiguación del robo, cuyo descubrimiento tanto interesa a las autoridades y al público.

También ha comparecido ante el Sr. Fernández Luna un individuo llamado Antonio, que fué dependiente del Sr. Garnelo, y que en una ocasión sustrajo del estudio de éste varios lienzos pequeños, por lo que fué despedido.

Cerrado al público. A la puerta del Museo se fijó un anuncio ayer, diciendo que tampoco había exposición pública.

La labor del Juzgado. Toda la tarde, desde las tres, la pasó ayer el Sr. Ruz en el Museo, continuando las diligencias.

Aunque se sigue guardando una extraordinaria reserva judicial y policíaca, parece ser que el Juzgado continuó los trabajos para llegar al completo inventario de los objetos sustraídos ó deteriorados.

Por culpa del silencio. La extremada reserva a que antes hacíamos referencia da motivo para que circulen toda clase de rumores.

Ayer se afirmaba que el juez había acordado el procesamiento de una persona cuyo nombre, al ser conocido, sorprendería a todos. El Sr. Fernández Luna desmintió en absoluto tal especie.

En la Dirección de Seguridad. El jefe de la brigada de investigación criminal, D. Ramón Fernández Luna, pasó toda la noche de ayer en su despacho de la Dirección de Seguridad, y ante él comparecieron pintores, modelos y otras varias personas, sin que al parecer ninguna de ellas pudiera aclarar nada del asunto.

Detenido. También estuvo en el despacho del señor Fernández Luna un joven que fué acompañado de sus tíos.

El activo comisario, que no descansa desde hace unos días, interrogó al joven, que se llama Pablo Biillard Guila, de unos veintidós años, y después de declarar fué conducido a uno de los calabozos de la Dirección de Seguridad, se ignora si en concepto de detenido ó para una mayor incomunicación en espera del registro que seguramente se practicará en la casa en que el joven habita en la calle del Espíritu Santo, 47.

Durante la noche han sido varios también los registros domiciliarios verificados sin resultado.

En resumen, a pesar de los registros y de las declaraciones tomadas por el Sr. Fernández Luna, cuyo trabajo no ha cesado en toda la noche, sólo queda el hecho de estar en un calabozo de la Dirección el joven Pablo Biillard, del que no sabemos otra cosa que lo antes dicho.

En el Asilo de Nuestra Señora de las Mercedes. La fiesta de la excelsa Patrona de tan renombrado centro de caridad, cuyo sostenimiento corre a cargo de la Diputación provincial de Madrid, se ha celebrado ayer mañana con la solemnísima función que hablamos anunciado.

El suntuoso edificio por la parte exterior luce colgaduras con los colores nacionales, ostentándose en el centro la bandera nacional.

El interior hallábase perfectamente dispuesto, y muy particularmente la hermosa capilla se veía profusamente iluminada y adornado su altar con profusión de flores.

El conjunto era verdaderamente fantástico. Gran número de niñas oficiaron en el coro, bajo la acertada dirección del reputado maestro Sr. Gomis, oficiando la misa el capellán mayor del cuerpo de sacerdotes de la Beneficencia, D. Francisco P. Arias.

La oración pronunciada por el capellán del

Colegio, el notable orador predicador de Su Majestad, D. Domingo Blázquez Majarrés, fué tan sentida como elocuente, demostrando una vez más hallarse con fundamento entre los primeros oradores sagrados de la villa y corte.

La función, repetimos, ha sido muy notable por todos conceptos, y al felicitar a la Diputación provincial hemos de felicitar muy especialmente al bondadoso diputado provincial D. Joaquín Zambrana, visitador del establecimiento, que tan perfectamente cumple su cometido; al inteligente director del mismo, Sr. Lacasa, y a los funcionarios Sres. Sáiz y San Martín, los cuales, dentro de su esfera de acción, han contribuido al éxito del conjunto.

Después de la función religiosa, las niñas fueron obsequiadas con un extraordinario, no escaseando los dulces, las pastas y varios fiambres.

Seguidamente se permitió la entrada al público. La música del Hospicio amenizó el acto.

MUERTO POR EL TREN

A las seis y media se supo en el Juzgado de guardia que en la línea de circunvalación, frente a la fábrica de cervezas del Aguilá, habla sido arrollado y muerto por el tren un individuo desconocido.

El Juzgado se personó en el sitio de la ocurrencia. Anoche fué identificado el cadáver y resultó ser el de Manuel Sánchez, alias el Tragatapias, de cincuenta y cuatro años, domiciliado en la calle de Martín de Vargas, 7.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data for Madrid stock exchange, including sections for Fondos Públicos, Obligaciones del Tesoro, and Valores Industriales.

BOLSA DE BARCELONA.—Fiesta. BOLSA DE BILBAO.—Altos Hornos, 770.—Feligueras, 312.—Resneras, 304.—Naviera Sota y Aznar, 3.310.—Naviera Nervión, 3.290.—Naviera Vascongada, 1.380.—Río de la Plata, 280.

MARRUECOS

Noticias oficiales. Según comunica el comandante general de Larache, una partida de merodeadores agredió el servicio de protección de convoyes, al atravesar un riachuelo, resultando herido un soldado del batallón cazadores de Figueras.

El sargento jefe de la fuerza repelió la agresión, disparando a los otros emboscados.

Vida deportiva

HIPICA La copa de S. M. el Rey.

Como no podía menos de suceder, el Hipódromo de Lasarte se vio animadísimo el pasado domingo con motivo de disputarse la Copa de S. M. el Rey, para la que se pusieron en línea quince caballos, entre los que se contaban ejemplares tan famosos como Imaginaire, Rabanito, Aiken, Munibe y otros.

Este importante trofeo fué ganado por Bilycock, del conde de la Cimera, montado por Mac-Gee, que empleó en los 2.800 metros de recorrido 3 minutos 8 4/5 segundos.

Le siguieron por este orden Marmouset, de Watine, montado por Sumter; Munibe, del marqués de Villamejor, montado por Archibald, y French, del duque de Toledo, montado por Lyne.

Las apuestas se pagaron a 38 pesetas ganador y a 15, 9 y 9 pesetas los colocados. Las otras pruebas corridas este día dieron los siguientes resultados:

Premio El Inca.—Distancia, 2.000 metros. Primero, Ivaache III, de Niguet, montado por Garner; segundo, Anneau d'Or, de Ranucci, montado por Woodland; tercero, Bow de Tan, de Cohn, montado por Stern.

Tiempo, 2 minutos y 15 1/5 segundos. Apuestas: ganador, 10,50 pesetas. Colocados: primero, 6,50; segundo, 6; tercero, 6.

Premio Explosif.—Distancia, 3.500 metros. Primero, Beau, del duque de Toledo, montado por Woodland; segundo, Tibsy, del conde de la Maza, montado por Diez; tercero, Guepard, del conde de la Cimera, montado por Rodríguez.

Tiempo, 3 minutos y 44 1/5 segundos. Apuestas: ganador, 27 pesetas. Colocados: primero, 9 pesetas; segundo, 10; tercero, 9.

Premio Epsilon.—Distancia, 2.400 metros. Primero, Garama, de Lazard, montado por Lyne; segundo, Veni-Veni, de Eknayan, montado por Mac-Gee; tercero, Simarra, de Cohn, montado por Stern.

Tiempo, 2 minutos y 40 1/5 segundos. Apuestas: ganador, 21,50 pesetas. Colocados: primero, 7,50; segundo, 7; tercero, 12.

Premio Essor (vallas).—Distancia, 2.800 metros. Primero, Boul Mich, de Eknayan, montado por Goyat; segundo, Patrosle, de Villamejor, montado por D'Angelo; tercero, L'Alma, de Monnier, montado por Lombard.

Tiempo, 3 minutos y 22 4/5 segundos. Apuestas: ganador, 8,50 pesetas. Colocados: primero, 8; segundo, 20; tercero, 10.

CICLISMO Campeonato de Castilla.—Madrid-Palencia-Madrid.

Carrera ciclista nacional en dos etapas.—27 y 29 de septiembre de 1918.—Organizada por las Sociedades Deportiva Obrera, de Madrid; Unión Deportiva Castellana, de Valladolid, y Peña Sportiva, de Palencia, bajo el patronato de ESPAÑA SPORTIVA y los Reglamentos de la U. V. E.

Artículo 1.º Para los días 27 y 29 de septiembre, y con cualquier tiempo, organiza la Sociedad Deportiva Obrera, de Madrid, en colaboración con la Peña Sportiva, de Palencia, y la Unión Deportiva Castellana, de Valladolid, y bajo el patronato de «España Sportiva», una gran carrera ciclista nacional, denominada Madrid-Palencia-Madrid (Campeonato de Castilla la Nueva), libre a todos los corredores de las tres categorías, provistos de la correspondiente licencia de la U. V. E., bajo cuyos reglamentos se verifica.

Art. 2.º La carrera se desarrollará en dos etapas y precisamente en el itinerario siguiente: Primera etapa: Madrid-Navacerrada-La Granja-Segovia-Santa María de Nieva-Olmedo-Valladolid-Palencia (240 kilómetros).

Segunda etapa: Palencia-Valladolid-Olmedo-Santa María de Nieva-Segovia-La Granja-Navacerrada-Madrid (240 kilómetros).

Art. 3.º Todas las máquinas que participen serán precintadas en el tambor del pedalier, siendo, por tanto, reemplazable cualquier pieza a «excepción del cuadro», bien entendido que en su sustitución el corredor no podrá ser auxiliado por otra persona.

Art. 4.º El traje de pista, compuesto de pantalón corto de punto y jersey, es obligatorio.

Art. 5.º La carrera se disputará sin entrenadores. La demostración, a juicio de los comisarios, de que un corredor ha sido remolcado, será castigada con la inmediata exclusión de la carrera, sin perjuicio de la penalidad que además acuerde el Comité de la Unión Velocipédica Española.

Art. 6.º Será permitido el servicio de seguidores y cuidadores durante la carrera, con arreglo a las siguientes condiciones: I. Podrán inscribirse para seguir a uno ó varios corredores los automóviles y motocicletas con side-car que lo deseen, llenando el boletín correspondiente y pagando los derechos, que se estipulan en 25 pesetas para los automóviles y 15 para los side-cars, no reembolsables. Las casas comerciales que cooperen directamente a la carrera, estarán exentas del pago de estos derechos.

II. Los automóviles y side-cars inscritos podrán facilitar a sus corredores, exclusivamente, alimentos y bebidas, y piezas de recambio para sus bicicletas.

III. Los automóviles y side-cars inscritos deberán seguir al pelotón general ó a los particulares a una distancia mínima de 25 largas de máquina. El paso de los grupos sólo podrá verificarse cuando entre ellos exista una distancia de 500 metros como minimum, citándose el vehículo a la cuneta de la derecha.

IV. Al facilitar alimentos, bebidas ó piezas de recambio, los vehículos inscritos «deberán obligatoriamente estar parados».

V. Los vehículos inscritos deberán reservar un asiento para el comisario de carreras que designe el Jurado, ó cuyas indicaciones deberán someterse en todo momento.

VI. Cualquier falta por parte de los motoristas ó automovilistas seguidores, será castigada en el corredor ó corredores para cuyo auxilio se hayan inscrito.

VII. Los corredores «aislados», ó sea los que carezcan de servicio de automóvil ó motocicleta, podrán reclamar de los ocupantes de estos vehículos que se hallen más próximos los auxilios de carácter «personal» que necesitan. El comisario de carreras correspondiente será el encargado de hacer cumplir esta disposición.

Art. 7.º Sin perjuicio de los servicios particulares que quedan especificados, los Clubs organizadores de la carrera anunciarán oportunamente el establecimiento de puntos de aprovisionamiento «fijos», con arreglo a las condiciones que se fijarán.

Art. 8.º El lugar y hora en que se verificará la salida de cada etapa se anunciará oportunamente. Las llegadas serán anunciadas con una bandera roja, puesta un kilómetro antes de la meta, y con otra bandera ó pancarta en el lugar exacto de la cinta.

Art. 9.º A su llegada, y dentro de los diez minutos siguientes de haberla verificado, los corredores deberán presentarse personalmente al Jurado para la firma de la hoja de control, verificación de los precintos y demás formalidades que se le exijan, aún no previstas en este Reglamento. El incumplimiento de este artículo se penalizará con la pérdida de los premios obtenidos.

Art. 10. Las clasificaciones de etapas y la general se establecerán por tiempos invertidos.

Art. 11. Los corredores no podrán participar en ninguna exhibición ciclista que se verifique en los finales de etapa dentro de los cinco días de su llegada bajo pena de exclusión de la carrera.

Art. 12. Se establecerán controles fijos en los lugares que se anunciarán con la debida anticipación. Estos controles se cerrarán a la hora que represente el tiempo necesario para llegar a ellos desde el punto de salida a razón de quince kilómetros por hora. El corredor que llegue a un control después de cerrado se considerará eliminado de la carrera.

Art. 13. Los corredores inscritos deberán conocer el itinerario; los organizadores cuidarán de su señalamiento en la mejor manera posible, pero no aceptan responsabilidad alguna por los errores de carretera que puedan sufrir aquéllos.

Art. 14. Todos los corredores que terminen el recorrido de las dos etapas dentro del tiempo máximo y no ganen premio recibirán una indemnización de carretera de 15 pesetas.

Art. 15. La lista definitiva de premios se publicará con la debida anticipación y será entregada al Comité de la U. V. E. para su custodia y reparto.

Art. 16. Para cuanto no esté previsto en los presentes reglamentos regirán los de carreras de la U. V. E., que por el hecho de formalizar su inscripción declaran conocer los corredores.

Art. 17. Las inscripciones deberán dirigirse, a partir de esta fecha hasta el día 20 de septiembre, al presidente de la Unión Velocipédica Española, primera región, Montaña, 22, tienda, y deberán contener las indicaciones siguientes: Nombre y domicilio del corredor; marca de la bicicleta y de los neumáticos; naturaleza; categoría; número de la licencia; firma y rúbrica del corredor.

Art. 18. El importe de las inscripciones será: de 30 pesetas para los corredores de primera categoría, 20 para los de segunda y 10 para los aspirantes. Las inscripciones formalizadas por mediación de las casas comerciales que presten apoyo directo a la carrera gozarán de una bonificación de 50 por 100. En ningún caso serán reembolsables.

Art. 19. Las reclamaciones que presenten los corredores por hechos ocurridos durante la carrera serán formalizadas por escrito al final de la etapa, y acompañadas de 15 pesetas, no reembolsables si no justifican la reclamación, después de cerrado el control y dentro de las veinticuatro horas que sigan a dicho momento.

Cualquier reclamación formulada de palabra ó en forma incorrecta ocasionará la inmediata exclusión de la carrera al corredor que la formule.

Art. 20. Las injurias, agresiones ó actos violentos que pudieran cometer durante la carrera los corredores contra las personas investidas de cargo oficial serán castigadas con la inmediata expulsión de la carrera, sin perjuicio de la penalidad que acuerde la Unión Velocipédica Española.

Art. 21. Igual sanción será aplicada al corredor en el caso de cometer dichos actos los ocupantes de los automóviles y side-cars encargados de su cuidado.

Art. 22. Los organizadores no aceptan responsabilidad alguna por los accidentes que ocasionen ó de que puedan ser víctimas los corredores. Igualmente no se hacen solidarios de la conducta de éstos ni responden ni de las responsabilidades civiles ó criminales en que los mismos puedan incurrir durante el desarrollo de la prueba.

Art. 23. La Sociedad se reserva el derecho de admisión de los corredores.

Art. 24. Las decisiones del Jurado y del juez árbitro son inapelables.

Art. 25. Los corredores ó las casas comerciales que los representen se comprometen a no proceder en ningún caso contra los organizadores, Jurado, comisarios ni juez árbitro por otra vía que la deportiva, ante los Comités de la U. V. E.

Madrid, 1.º de septiembre de 1918.—Visto bueno, el presidente, José Trigo Seco.—El secretario, Angel Dies de las Heras.

# El conflicto europeo

## COMUNICADOS OFICIALES

### FRANCIA

**Cañones.**  
 París, 25. Parte oficial francés del medio día.  
 Durante la noche, actividad de la artillería en la región de San Quintín y entre el Ailette y el Aisne.  
 Un ataque alemán en la región de la quinta de Moisy fracasó completamente.  
 En el frente del Vesle la lucha de artillería continúa con bastante violencia.  
 Hemos rechazado golpes de mano enemigos en Champagne y Lorena.  
 Rechazamos en esta última región una incursión en las líneas alemanas.  
 Calma durante la noche en el resto del frente.

### INGLATERRA

**Toma de un puesto alemán.**  
 Londres, 24. Parte oficial inglés de anoche.  
 Por una favorable operación local efectuada esta mañana al Nordeste de Epehy, capturamos un fuerte puesto alemán que ha sido tenazmente defendido por el enemigo durante las luchas de los tres últimos días.  
 Al Norte de dicha localidad un contraataque enemigo consiguió que éste penetrara en nuestras posiciones por un punto en el cual fuerzas enemigas se encuentran aún defendiéndolo. Por todas partes fué rechazado el ataque.  
 Las fuerzas aéreas, a pesar del tiempo bastante variable, efectuaron muchos trabajos el día 22 de septiembre. Hicieron varias observaciones de artillería, así como numerosos reconocimientos muy útiles.  
 Nuestros aparatos de bombardeo lanzaron once toneladas de bombas durante el día, destruyendo ocho aeroplanos enemigos.  
 Cuatro de los nuestros desaparecieron.  
 En la noche siguiente, a pesar del mal tiempo, una de nuestras escuadrillas nocturnas atacó con éxito un aeródromo enemigo cerca de Valenciennes, lanzando más de cuatro toneladas de bombas y regresando indemnes a su base. (T. S. H.)

### ITALIA

**Trincheras asaltadas.**  
 Coltano, 24. En la meseta de Asiago esta mañana, durante un violento temporal, fuerzas de bersaglieri y de checoslovacos penetraron en las trincheras, fuertemente fortificadas, de cima Tre Pezzi, en la confluencia de los torrentes de Asse y de Ghelpac.  
 Después de haber infligido grandes pérdidas a la guarnición en una violenta lucha cuerpo a cuerpo y de haber capturado 80 prisioneros y dos ametralladoras, los elementos que tomaron parte en el golpe de mano volvieron sin ser molestados a nuestras líneas.  
 Al Norte, en la cota 703 de Dossalto, rechazamos un destacamento enemigo que intentaba aproximarse a uno de nuestros puestos de vanguardia.  
 En el valle de Ornico, una de nuestras patrullas, atacada por un destacamento enemigo superior en número, lo rechazó, haciéndole huir.  
 En el sector de Posino-Astico y en el Piave, entre Zenson y Musile, violentos duelos de artillería.  
 Un aeroplano enemigo fué derribado en combate aéreo. (T. S. H.)

### OFENSIVA ALIADA EN MACEDONIA

**Continúa el avance.**  
 Londres, 24. Comunicado oficial serbio: Las tropas serbias siguen avanzando el Vardar, permaneciendo en contacto con el enemigo. En dirección de Prilep, unidades serbias se han apoderado del abrupto macizo de Dienskain-Lanina y han desembarcado por varios puntos en la carretera de Gradsko-Prilep.  
 El enemigo continúa incendiando los pueblos y sus almacenes. A pesar de esto, una gran cantidad de materiales diversos han caído en nuestro poder. En la vía férrea en el valle del Vardar, hemos capturado varios trenes. (Agencia Radio.)

### LA GUERRA AEREA

**Bombardeo de Constantinopla.**  
 Londres, 24. Oficial.  
 Constantinopla ha sido bombardeada durante la noche del 21 al 22 de septiembre.  
 Se han producido explosiones en la estación de Haidar pachá y en los edificios del Almirantazgo, al Norte de Stambul.  
 Se cree que un cobertizo de hidroaviones situado en Negura ha sido averiado.  
 En cooperación con la aviación naval griega, millares de folletos de propaganda han sido arrojados sobre Stambul.  
 Han desaparecido dos aparatos: uno griego y otro inglés. (Agencia Radio.)

### LOS RUSOS

**Dimisión de Helderich.**  
 Londres, 24. Helderich ha dimitido su cargo de representante alemán en Rusia. (Telegrafía sin hilos.)  
 No son suecos.  
 Copenhague, 24. Noticias procedentes de Tokio aseguraban que algunos miembros de la Cruz Roja sueca estaban detenidos en Irkutsk; pero la Junta de la Cruz Roja ha manifestado que en esta ciudad no existe ningún sueco, y que por tanto las personas detenidas serán probablemente danesas, noruegos u holandeses. (Agencia Radio.)  
 Quieren restablecer las comunicaciones con Suecia.  
 Copenhague, 24. Según noticias recibidas por el Politiken, procedentes de Estocolmo,

el Gobierno ruso tiene la intención de restaurar las comunicaciones con Suecia, valiéndose al efecto de sus propios buques.  
 El Gobierno interviendrá todo el comercio de importación y de exportación. (Agencia Radio.)

### IMPERIOS CENTRALES

#### Una arenga del Kaiser.

Copenhague, 24. Ayer lunes, el Kaiser, dirigiéndose a los oficiales austriacos en el frente occidental, dijo:  
 «Sabed que se acerca una lucha violenta. Sabed también contra quién debemos luchar. En América se anunció que los Estados Unidos darían a Francia la Alsacia y la Lorena, provincias que fué incapaz Francia de conquistar con la espada. Se harán grandes esfuerzos para justificar estas palabras. Estoy seguro que vosotros, juntos con mis ejércitos, daréis al enemigo la contestación que se merece por su audaz tentativa.» (Agencia Radio.)

#### La revolución en Bosnia Herzegovina.

Lyon, 24. Telegrafías de Ginebra:  
 «El Saragewski, órgano oficial del Gobierno de Bosnia Herzegovina, publica una proclama que instituye Consejos de guerra en los distritos de Duenbica, Gradisca, Prigreda y Pranjavor. Se trata de reprimir los crímenes de alta traición, de agresión a la tranquilidad pública, de rebelión o de complicidad en alguno de estos crímenes. Los periódicos croatas temen que semejantes medidas se empleen también en los demás países yugoeslavos.  
 El Hrvatskabrava de Zagreb comenta esta proclama diciendo que si las cosas siguen así, dentro de poco habrá Consejos de guerra en toda la Croacia y Dalmacia como los hay ahora en Bosnia. La revolución fermenta en los países yugoeslavos, y Austria-Hungría toma medidas severas para conjurarla, cuya eficacia es dudosa. Por esto tal vez sea esta una de las razones de su ofrecimiento de paz.» (T. S. H.)

### Huelga de camareros y cocineros

#### El acuerdo.

Anoche, en Asamblea general celebrada en la Casa del Pueblo por la Sociedad de Camareros, Cocineros y similares de Madrid, se acordó que comenzara hoy la huelga general.  
 Parece que los cocineros irán al paro después que los camareros.  
 Estos han comenzado hoy el movimiento, no acudiendo a los cafés y cervecerías, que en vista de ello no han abierto sus puertas.  
 Los patronos se han negado a acceder a las peticiones de los huelguistas, y han acordado además dejarles cesantes.  
 Los camareros dicen que cobran, en concepto de sueldo, una asignación de una peseta diaria ó de una peseta cincuenta céntimos, según que su servicio sea á horas normales ó en horas extraordinarias, según sirvan dentro ó fuera del café. El resto de su haber—lo llamamos resto, pero es la parte principal—lo constituyen las propinas.  
 Eso es lo que cobran; pero como pagan á los amos una peseta en concepto de desgaste, roturas de vidrios y pérdida de metal, resulta que la tal asignación nunca se hace efectiva.  
 Quedan, pues, á los camareros, como base única de su jornal, las propinas. Mas tampoco pueden alabarse de percibirlas íntegras.  
 Cuando las facturas de adquisición de material nuevo para sustituir al roto ó desgastado importan una cantidad superior á la peseta diaria de asignación, los camareros abonán al dueño el exceso, lo que supone la merma consiguiente en lo recaudado por propinas.  
 Y todavía queda de cuenta de los camareros pagar el jornal de 4,50 pesetas diarias á los echadores.  
 Lo que piden los camareros.  
 En un manifiesto que ayer hicieron circular entre sus parroquianos, reproducen los camareros las peticiones que hicieron á los patronos, y cuya denegación ha determinado la huelga.  
 Dicen así:  
 «Los camareros pedimos:  
 1.º No pagar á los echadores, porque éstos hacen un servicio de la casa, que no un servicio al camarero.  
 2.º No pagará las roturas, desgastes ni pérdidas de metal, porque éstos son utensilios de trabajo que en nada afectan al beneficio del camarero.  
 3.º Que si no se quiere abolir la propina, todo camarero que sirva desde las dos de la tarde hasta las dos y media de la madrugada sea retribuido con dos pesetas diarias.  
 4.º Que á los que sirvan desde las seis de la mañana hasta las dos de la tarde, con obligación de ir desde el anochecer hasta las once de la noche, se les retribuya con 2,50 y otro tanto á los que sirven á domicilio.  
 5.º A los echadores les retribuirá la casa con 4,50 pesetas diarias y manutención; y  
 6.º En caso de que se aceptara la supresión de propinas, que sería lo más digno, que el jornal diario al camarero que se le exija «smoking» sea de 10 pesetas; si se le exige chaquetilla blanca ó negra, el jornal sea de ocho pesetas todos los días, y para los camareros cuyo servicio sea á domicilio, siete pesetas con cincuenta céntimos.»

#### Lo que piden los cocineros.

En el mismo manifiesto, porque la causa es común á los cocineros, piden éstos:  
 1.º En razón á habernos sido concedido el descanso semanal por real orden de 30 de enero de 1918, todos nuestros asociados tendrán que descansar, necesariamente, un día de cada semana ó dos medios, á elección del patrono, cuya obligación se compromete á cumplir, sin excusa ni protesta, todo patrono, en los días que éste designe dentro de cada semana.  
 2.º Todo patrono tendrá que poner un sustituto al obrero descansante para que realice

la labor de éste, siempre que las necesidades lo exijan.  
 3.º Se concederá á todo el personal las salidas de tarde en la forma en que se vienen realizando, sin que puedan ser computadas para nada tales salidas con el descanso, pues éste se observará independientemente de las salidas.  
 Hay luego la base 4.ª, que se refiere al personal asociado, y tres bases fijando los sueldos de los jefes de cocina, ayudantes, reposteros, ayudantes de repostero y pinches, según que los establecimientos sean de primera, segunda ó tercera categoría.

#### Nuestra opinión.

Creemos que todas las huelgas que se vienen sucediendo tienen el mismo origen, ó sea el malestar económico.  
 Hacemos votos por que se llegue á una solución de concordia en este conflicto, planteado por los camareros y cocineros, y que tanto perturba la vida colectiva madrileña.  
 Dos que aceptan.  
 Los dueños del Ideal Room y La Tropical han aceptado las bases de los huelguistas y hoy están abiertos y servidos por personal de la Casa del Pueblo.  
 Precauciones.  
 Como medida de precaución todos los cafés tienen echadas las persianas, pero los parroquianos entran y se les sirve.  
 Hay que señalar algunas excepciones, aunque pocas, como el Ideal Room y el Maxim's, cuyos dueños han accedido á las demandas de los camareros.  
 En todos los cafés á los que afecta la huelga hay guardias de Seguridad para impedir que los huelguistas cometan desmanes.  
 La primera agresión.  
 De la primera agresión cometida por los camareros en huelga ha sido víctima un mozo de los que llevan servicios á domicilio.  
 Llamase Emilio San Juan y pertenece á la dependencia del café del Pilar.  
 Saldo de dicho establecimiento llevando un servicio.  
 Se le acercó un huelguista y le dió un palo, haciendo rodar la bandeja.  
 Intervinieron los guardias de Seguridad y quedó detenido el agresor.  
 Cuando marchaban todos hacia la Comisaría, otro individuo se acercó por la espalda á Emilio San Juan y con una garrota le dió un golpe en la cabeza, causándole una herida de bastante importancia.  
 También fué detenido el segundo agresor y conducido al Juzgado de guardia.  
 Emilio San Juan fué curado en la Casa de Socorro correspondiente.  
 Hasta la una de la tarde no se habla registrado más incidente que el que acabamos de referir.

#### El Comité de huelga.

En la secretaría de la Casa del Pueblo se hallaba reunido á esa misma hora el Comité de huelga para cambiar impresiones y esperar las noticias que llegasen de la calle.

### NOTICIAS DE PORTUGAL

#### «El soldado de Nápoles».

Vigo, 24. Dicen de Lisboa que el Presidente de la República salió á visitar las poblaciones del Norte, donde se ha desarrollado la epidemia gripal.  
 Fugados.  
 Del fuerte de Lisboa se han fugado varios presos políticos y militares.

### NOTICIAS GENERALES

En la escuela que insertamos ayer de doña Matilde Parish, publicábamos entre los nombres de los hijos D. Leonard y D. Alberto, en vez de D. Leonard y doña Victoria, y omitimos los nombres de los nietos D. William, D. Leonard y D. Alberto.  
 Para los extranjeros es complemento indispensable del desayuno la mermelada. La mejor, la de TREVIANO.  
 Escuela Normal Central de Maestras.—Clase especial de Taquigrafía-Mecanografía.—Continúa abierta la matrícula de esta asignatura, independiente de la carrera de maestra, en la Secretaría de esta Escuela, Barco, 24. La matrícula es gratuita. No hay examen de ingreso.  
 Escuela del Hogar y Profesional de la Mujer (Castellana, 60).—La matrícula para las enseñanzas prácticas del hogar (Economía, Contabilidad doméstica, Arreglo de ropas y Arte culinaria) estará abierta del 1.º al 15 de octubre. Este grupo de estudios comprende una sola matrícula, que puede cursarse también independiente de la carrera de institutriz. Horas de Secretaría, de diez á una.  
 ESCUELA MILITAR. Colmenares, 3 dup.º  
 El cónsul general de España en París participa el fallecimiento del súbdito español Francisco Alonso, natural de la provincia de Cuenca, y fallecido en el hospital de Beaujou.  
 Fomento de las Artes.—Continúa abierta la matrícula para las numerosas clases que desde hace setenta y un años sostiene esta Sociedad de enseñanza.  
 Las inscripciones pueden hacerse todos los días laborables, de seis á ocho de la tarde y de nueve á once de la noche, quedando en suspenso la cuota de entrada durante el presente mes.  
 Para más detalles, pídase programas en el domicilio social, San Lorenzo, 15, que se facilitarán gratuitamente.  
 Universidad Popular de Madrid.—Está abierta la matrícula ordinaria para las diferentes clases de cultura general, Mecanografía, Taquigrafía, Caligrafía, Idiomas, Aritmética, Cálculos mercantiles, Solfeo, Piano, Corte y confección, Corsés y Labores diversas, que sostiene la Universidad Popular de Madrid.

En la Secretaría (Augusto de Figueras, 4) se facilitan programas y pueden hacerse las inscripciones de diez á doce y de cinco á ocho.  
 Oportunamente se anunciarán nuevas enseñanzas que hay en organización.

### TELEGRAMAS OFICIALES

Tarragona.—En el descarrilamiento del correo de Valencia resultaron con lesiones leves cinco mujeres y el conductor del tren.  
 Algeciras.—Se han declarado en huelga los trabajadores del puerto.

### EN LOS MINISTERIOS

#### FOMENTO

Ministros á Barcelona.—Los ministros de Fomento y de Abastecimientos salieron anoche para Barcelona, donde permanecerán breves días.  
 Del despacho del ministerio de Fomento se ha encargado durante la ausencia del señor Cambó el director general de Comercio, señor Cantos.

#### ABASTECIMIENTOS

La tasa del trigo.—Una nutrida Comisión de fabricantes de harina y almacenistas de trigo de la comarca de La Sagra (Toledo) ha visitado al ministro de Abastecimientos para pedirle que se tase de una manera eficaz y categórica el precio á que debe venderse el trigo y la harina en dicha región, que, según los comisionados, debe ser igual al de Madrid, ó sea á 50 pesetas los 100 kilos.  
 Los peluqueros.—La Junta directiva de la Asociación de peluqueros y barberos de Madrid ha visitado al Sr. Ventosa para solicitar que se le autorice á tener abiertos sus establecimientos todos los sábados hasta las doce de la noche, pues con la orden de restricción del consumo eléctrico se les perjudica en sus intereses cerrando dichos días antes de esa hora.  
 La baja en el precio del pan.—El ministro de Abastecimientos ha manifestado que, después de haber tenido una conferencia con el alcalde de Madrid, Sr. Silvela, y de celebrar una reunión con el Sindicato central de harineros, había acordado rebajar el precio de venta de la harina en cuatro pesetas los cien kilos, y con ese motivo, á partir del próximo viernes, el pan se venderá á cuatro céntimos menos que en la actualidad el kilo.  
 Dijo después el Sr. Ventosa que muy en breve volverá á realizarse una nueva rebaja en el pan, pues á ese efecto había comenzado ya las oportunas gestiones.

#### ESTADO DEL TIEMPO

Las causas de perturbación atmosférica se retiran de la Península y caminan hacia Italia.  
 En España, las lluvias fueron generales y muy copiosas las de la región cantábrica.  
 En las costas de Galicia y del golfo de Vizcaya, el mar está muy agitado.  
 La temperatura es baja en toda España, no pasando las máximas de 10º en Avila y Segovia.  
 Las mínimas más bajas son las de Palencia, Avila y Segovia, que fué de tres grados.  
 Tiempo probable en las distintas regiones de España: Cantabria y Galicia, vientos del Norte y chubascos; Cataluña y Baleares, vientos fuertes del Norte; resto de España, tendencia á mejorar.  
 Madrid.—Altura barométrica á las doce del día, 706,5. Temperatura máxima del aire á la sombra, 15,9. Idem mínima, 4,9. Humedad del aire, 45 por 100. Recorrido total del viento, 215 kilómetros. Velocidad máxima del viento, 25 kilómetros por hora. Dirección dominante del viento, Noroeste.  
 Tiempo probable en la provincia de Madrid.—Tendencia á mejorar.

### SECCION OFICIAL

La «Gaceta» de hoy publica las disposiciones siguientes:  
 PRESIDENCIA DEL CONSEJO.—Real decreto declarando disuelta la Comisión de magistrados del Tribunal Supremo y oficiales generales y asimilados de los Cuerpos jurídicos del Ejército y de la Armada, creada para formular el proyecto de reforma de las leyes vigentes sobre materias de justicia en las jurisdicciones de Guerra y Marina.  
 Otro disponiendo se rija por las disposiciones que se publican el personal que percibe sus haberes por el presupuesto de las posesiones españolas del Africa occidental.  
 HACIENDA.—Real decreto concediendo al presupuesto vigente de gastos del ministerio de Fomento un suplemento de crédito de 244.817 pesetas 71 céntimos, distribuido en la forma que se indica, para «Alumbrado marítimo» y «Señales marítimas».  
 Otro ídem al capítulo 18, art. 2.º de la Sección 1.º «Gastos de las Contribuciones y Rentas públicas» del vigente presupuesto, un suplemento de crédito de 680.356 pesetas, para los gastos de explotación de la mina «Arroyanas».  
 Otro ídem al vigente presupuesto de gastos del ministerio de Fomento un suplemento de crédito de 102.379,98 pesetas para obras complementarias de defensa de los terrenos en que ha de emplazarse la estación del ferrocarril de Zuera á Olorón, en el sitio de Los Arañales.  
 GOBERNACION.—Real orden disponiendo que el personal temporero de este ministerio afecto al servicio de la «Gaceta» y al de la Inspección de Beneficencia de la Dirección general de Administración forme parte, previo examen de suficiencia, en los casos que fuere necesario, del escalafón que habrá de formarse en cumplimiento de lo dispuesto en el apartado D) de la disposición 1.ª transitoria del reglamento de 7 del actual para la aplicación de la ley de Bases de 22 de julio del corriente año.  
 ABASTECIMIENTOS.—Real orden fijando los precios máximos para el azúcar, tanto obtenido de la caña como de la remolacha.

### ALCANCE POLITICO

#### CAMBO Y VENTOSA

Aunque anteaer manifestaron tanto el ministro de Fomento como el de Abastecimientos que no pensaban marchar á Barcelona esta mañana, porque tenían muchos asuntos que despachar; ayer tarde han salido ambos en el expreso para Barcelona.

#### CONFLICTOS SOCIALES

Hoy se declararán en huelga los camareros y cocineros de cafés.  
 Parece que harán gestiones á fin de que les secunden los camareros de los hoteles.  
 Dice el gobernador de Barcelona que ha sido muerto un panadero por agresión realizada al parecer por huelguistas.  
 También ha sido herido grave, por agresión de huelguistas, un albañil.  
 Ni en uno ni en otro caso se han hecho detenciones, ni se conoce á los agresores.

#### Vapor noruego torpedeado

Telegrama oficial.  
 El gobernador de Canarias dice que han llegado á Tenerife 24 tripulantes del vapor noruego «Ledaal», de 3.450 toneladas.  
 Procedía dicho vapor de Génova, y, según se dice, fué torpedeado por un submarino.  
 Componen la tripulación el capitán Forstn Gejoedar, dos oficiales, dos maquinistas y 20 marineros.

### LA HUELGA DE COCHEROS

#### No hay solución.

Ayer mañana se reunieron las representaciones de patronos y obreros con la Comisión del Ayuntamiento sin llegar á ponerse de acuerdo, porque los patronos se comprometían á admitir á 500 cocheros huelguistas, reservándose un número menor de plazas para los que actualmente prestan servicio, y los obreros de la Casa del Pueblo se negaron á ello.  
 Las gestiones oficiales han quedado rotas, ignorándose si como consecuencia de nuevas conferencias entre los de uno y otro bando se llegará á un acuerdo.  
 Reunión de cocheros no asociados.  
 En el Círculo de obreros de la calle del Duque de Osuna se celebró anoche un mitin de cocheros no asociados, pasando de 700 el número de los que asistieron.  
 Fueron aprobadas las dos conclusiones siguientes:  
 Primera. Pedir á los Poderes públicos que sea garantizada la libertad del trabajo.  
 Segunda. Demandar del alcalde que se les respete en los pescantes, toda vez que con su esfuerzo no se ha interrumpido un servicio público.  
 Además, acordaron constituirse en Sociedad para la mutua defensa de las agresiones de que sean objeto por parte de los asociados de la Casa del Pueblo.

### EL «SOLDADO DE NAPOLES»

#### DE GOBERNACION

El subsecretario de Gobernación, hablando ayer tarde de las epidemias, dijo que desde que se iniciaron se han podido clasificar los casos en tres enfermedades: gripe, fiebres tifoides y disenteria.  
 La última ha desaparecido; las fiebres tifoides están muy reducidas, y la gripe decrece bastante.  
 Es indudable que han influido mucho las medidas energéticas adoptadas allí donde se presentaba un foco, y por lo que hace á la frontera, además de reforzarse todas las estaciones sanitarias, se han montado barracas Doker, donde se pueden alojar cien enfermos en cada una.  
 Estas barracas se han montado porque se presentan bastantes enfermos y no es posible dejarlos desamparados.  
 En Avila, la gripe ha decrecido á 200 enfermos, de 800 que fueron atacados.  
 En Pego, en las últimas cuarenta y ocho horas, han ocurrido 36 casos y varias defunciones, algunas á consecuencia de bronconeumonía.

#### FIESTA SUSPENDIDA

A consecuencia del estado sanitario de la Península, el alcalde ha acordado suspender la celebración de los Juegos florales que se hablan de verificar el 12 de octubre en el Teatro Real, con motivo de la Fiesta de la Raza, dando cuenta de su determinación al Ayuntamiento en la sesión del viernes próximo.  
 También es casi seguro que se suspenderá por la misma causa el Congreso Internacional de Medicina é Higiene, que estaba anunciado para el 13 de octubre.

#### TELEGRAMAS OFICIALES

Gerona.—De los atacados de gripe procedentes de Francia han fallecido tres.  
 En Puigcerdá no han ocurrido nuevas invasiones; solamente tres defunciones.  
 En Palamós ha sido desembarcado y conducido al hospital un tripulante enfermo del velero «Ana María».  
 Sevilla.—Procedente de Dos Hermanas ingresó en el hospital un enfermo de infección gripal tífica, que habla llegado hace pocos días de Zamora.  
 Orense.—En Ribadavia hay 220 atacados graves. Las complicaciones de la epidemia en esta población se deben á que los enfermos viven en casas antihigiénicas.  
 Se ha iniciado una suscripción para hospitalizar á los enfermos, que alcanza ya 3.000 pesetas.  
 El gobernador ha visitado Ribadavia y Seiro; en esta última población hay 18 atacados.  
 Almería.—En Tíjola la epidemia de gripe alcanza gran poder difusivo. Hay muchos atacados.

EN VALENCIA

Valencia, 24.—Ha llegado una Comisión de personalidades de Sueca, con objeto de solicitar del Gobierno civil la prestación de determinados auxilios para atajar la propagación de la epidemia reinante.

Hay actualmente 3.000 atacados, hallándose en cama cuatro médicos, el alcalde y tres tenientes de alcalde.

La epidemia en Valencia no se ha presentado más que en los cuarteles.

La epidemia en Valencia no se ha presentado más que en los cuarteles.

Se ha ofrecido a ir a Oliva el médico Jorge Perrón.

Visita de una Comisión.

La Comisión del Cuerpo de Sanidad ha visitado al alcalde, entregándole una indicación de las medidas sanitarias que deben adoptarse para evitar la propagación.

La apertura de curso.—Los padres Camilos.

Valencia, 24.—El arzobispo, en vista de la extensión que toma la epidemia, ha dispuesto que se suspenda la apertura de curso en la Universidad provincial.

El alcalde ha ordenado lo mismo en cuanto a las escuelas municipales, y se ha dirigido al rector de la Universidad para que tome igual determinación con las escuelas privadas y públicas oficiales.

Todos los religiosos padres Camilos de esta residencia, menos uno que no ha podido por su ancianidad, han salido anteaer para los pueblos de Manises y Pedreguer, donde la epidemia hace estragos.

Al siguiente día de llegar los religiosos a Manises falleció uno de ellos a causa de la epidemia.

Los vegetarianos y la gripe.—Las secciones de los teatros.

Valencia, 24.—La Sociedad vegetariana naturalista ha manifestado que, en vista de los estragos que produce la epidemia de gripe en los pueblos de la provincia, han sido designados varios socios para trasladarse a los pueblos invadidos con objeto de aplicar el método curativo que propone dicha Sociedad, si para ello obtienen la autorización del gobernador.

El gobernador, de acuerdo con el inspector de Sanidad, ha dispuesto que no sean continuas las secciones de los espectáculos públicos, con objeto de que quede tiempo para renovar el aire y desinfectar el local.

La epidemia en la provincia.

El inspector provincial de Sanidad ha marchado a Sueca, Sollana, Oliva y Tavernes para adoptar medidas contra la epidemia.

Pasado mañana se reunirá la Junta de Sanidad para acordar los medios de saneamiento de la provincia.

El alcalde de Guardia ha visitado al gobernador para darle cuenta de que la epidemia se halla muy extendida; pero que los casos son benignos.

También ha aparecido la epidemia en Liria, Puebla, Vallbona, Llaurí y Benafeyó.

La apertura de curso.

El gobernador ha conferenciado con el rector de la Universidad, recomendándole la conveniencia de aplazar la apertura del curso. En este sentido se ha telegrafiado al ministro.

EN ALMERIA

Almería, 24.—Segue haciendo estragos la epidemia en los pueblos de la provincia.

En Almería, a pesar de no haberse declarado oficialmente, se tiene noticia de muchos casos.

En la sucursal del Banco de Crédito hay once empleados enfermos.

La epidemia reviste caracteres benignos.

EN CADIZ

Decremento de la epidemia.

Cádiz, 24.—En el cementerio de esta capital no se ha enterrado ayer ningún cadáver, lo que demuestra que decrece la epidemia de gripe.

EN GRANADA

La epidemia en los pueblos.

Granada, 24.—El alcalde de Freila ha solicitado del gobernador el envío de medicamentos para combatir la epidemia.

El gobernador pasó el escrito a la Comisión provincial.

Han llegado a dicho pueblo un médico y un practicante, enviados por el gobernador, y a Caniles ha ido otro médico con otro practicante.

En Puebla de Don Fadrique se han presentado varios casos de gripe con una defunción.

Las autoridades se reunieron, adoptando medidas sanitarias, y acordaron aplazar la celebración de la feria, para evitar el desarrollo de la epidemia por la aglomeración de personas de los pueblos.

Aumenta la epidemia.—Jura de banderas y licenciamiento.

Granada, 24.—Aumentan los casos de gripe entre los militares. En el hospital han fallecido cinco soldados del regimiento de Infantería de Córdoba.

A las diez de esta mañana se verificó la jura de banderas por los reclutas del cupo de instrucción, en los respectivos cuarteles.

Según se dice, mañana comenzará el licenciamiento.

EN CASTELLON

Castellón, 24.—El inspector de Sanidad ha

manifestado que en la capital de la provincia seguía su curso la epidemia.

Estima conveniente retrasar la apertura del curso en el Instituto y en la Escuela Normal.

También es partidario de cerrar las escuelas y los cines y prohibir toda clase de espectáculos.

Al pueblo de Esliga ha marchado un médico de la Beneficencia.

También irá otro al pueblo de Torá, donde la epidemia ofrece caracteres alarmantes.

EN RIBADAVIA

Desarrollo de la epidemia.

Orense, 24.—El Boletín Oficial publica una circular del gobernador, declarando en estado epidémico, por la infección gripal, el pueblo de Ribadavia y todos los que constituyen aquel término municipal.

Ante las alarmantísimas noticias que se reciben, salió el gobernador en automóvil esta mañana para Ribadavia, donde se halla el inspector de Sanidad.

En seguida reunió en la Casa Consistorial al alcalde, concejales y primeros contribuyentes, abriendo una suscripción para atender a los enfermos, trasladarlos a sitios aislados y otros gastos, pues la gripe se ceba en gentes modestas.

Se nombraron Comisiones para allegar camas, ropas y efectos.

Se pidieron a Orense camillas para la conducción de los atacados al hospitalillo.

Los atacados son ahora 300, de ellos 16 graves, y ha habido ocho defunciones.

La presencia del gobernador ha levantado algo el espíritu del pueblo, que está agradecido con su visita.

Se confía que el Gobierno atenderá estas circunstancias, pues en Ribadavia están agotados los recursos.

EN SALAMANCA

Sin médicos.—Asisten los estudiantes de medicina.

Salamanca, 24.—Segue en el mismo estado la epidemia gripal.

La Junta provincial de Sanidad celebró sesión, tratando de los caracteres que presenta la enfermedad, y se reconoció que el servicio médico en los pueblos atacados se hace con gran dificultad, por estar también enfermos muchos médicos.

En Candelario enfermaron los dos médicos titulares, y el vecindario tuvo que quedarse, por tanto, sin asistencia facultativa.

Se ha autorizado a los alumnos de quinto y sexto año de Medicina para prestar auxilio donde sea preciso.

Muchos de ellos se han ofrecido espontáneamente.

También el tífus?

Ante el temor de que se presente el tífus exantemático, existente en Portugal, se ha acordado el restablecimiento de las estaciones sanitarias de Albergueira y Puerto Seguro, decretándose el servicio de desinfección de los ferrocarriles.

El Cuerpo Médico Forense Español

La Asamblea de Guadalajara.

De las peticiones que acaba de elevar al Gobierno esta magna Asamblea, da cuenta el siguiente telegrama, dirigido al ministro de Gracia y Justicia:

«Asamblea médicos forenses provincia Guadalajara y restantes de España adheridos, salud y solicita a V. E. ponga justo término injustificada postergación estos funcionarios del Estado por oposición, únicos con real nombramiento, cuyos modestísimos sueldos no se consignan en sus títulos, dejando su abono a merced de las conveniencias políticas del caciquismo. A pesar reales órdenes ministerios Gracia y Justicia, Gobernación y numerosos recursos entablados reclamando pago haberes devengados desde 1916, en cuya fecha se establecieron, y de las proposiciones de ley presentadas al Senado por los Sres. Burgos Mazo y arzobispo de Tarragona para que el Estado satisfaga estas atenciones del personal medicoforense, y de los materiales necesarios prestación servicios medicolegales, ordenados autoridad judicial en cabeza ó numerosos pueblos integran partido, es una triste realidad que alcaldes no atienden tan justas demandas, que mayorías forenses se ven obligados a satisfacer ciertos materiales por no cumplimentarse artículos 485 ley Enjuiciamiento criminal y 13 real decreto 29 julio 1.º 3.º vigentes, y que de ley de Autorizaciones sólo se ha hecho uso para suprimirnos una insignificante gratificación que abonaba el Estado por la asistencia médica que prestábamos, y que continuamos prestando, en las prisiones preventivas ó cárceles de partido de España.

Concedida por decreto la organización del Cuerpo medicoforense, solicitada por un centenar de asambleas, celebradas desde 1911 en las capitales de provincia, honró V. E. con su presencia la de San Sebastián, proclamando con nosotros la justicia de nuestras peticiones. Elevados los prestigios científicos del cargo al establecer una rigurosa oposición para el ingreso en el Cuerpo y escalafón, con las mismas categorías de los Juzgados que sirven—desde entrada a Madrid y Barcelona, inclusive—, sólo queda conceder al médico forense la garantía e independencia económica necesarias para poder cumplimentar a conciencia los deberes que le corresponden y atender las necesidades de su casa y familia con la remuneración honradamente ganada. En que ahora la obtendrán con fiabilidad, como ha prometido, hará suya tan justa demanda al formular los presupuestos para 1919, y le será ratificada por las restantes personalidades que constituyen nuestro nacional Gobierno.—Doctor Ballesteros, presidente; doctor Blanco, secretario, médico forense de Guadalajara.»

En igual sentido se telegrafió al Presidente del Consejo, dándose cuenta al Sr. Burgos y Mazo, presidente honorario del Cuerpo, de las conclusiones votadas.

INFORMACIONES TEATRALES

LISTA DE LA COMPANIA

Del Centro. (Antes Odeón).—El sábado debutará la compañía cómico-dramática, dirigida por D. Enrique Borrás, con el drama de D. Pedro Calderón de la Barca El alcalde de Zalamea.

He aquí la lista de la compañía: Primer actor y director, Enrique Borrás. Actrices.—Calderón, Adela; Ferrí, Anita; Llopis, Matilde; Muñoz, Carmen; Morera, María; Miralles, Nieves (R.); Medrano, Juanita de; Nadal, Anita; Pérez Luque, Elisa; Roig, Dolores (G.); Valdavia, Ramona; Zoda, Concha.

Actores.—Borrás, Enrique; Cantalajedra, Enrique; Dulac, Carlos; Fernández, Máximo; Gatuellas, Ramón; Martín José (G.); Miralles, Carlos; Piñeira, Emilio; Ruiz-Tatay, Leovigildo; Romea, Alberto; Trescoll, José; Tello, José; Viñas, Constante.

Apuntadores: Manuel Espinosa, José Camacho y Carlos Cereja.

Maquinista, José Rodríguez.

Gerente y representante, Demetrio Alfonso. GACETILLAS

Comedia.—Ha quedado abierto el abono a 16 lunes de moda, que empezarán el lunes 21 de octubre.

Los señores abonados a la anterior temporada tienen reservadas sus localidades hasta el día 4 del próximo octubre.

Espera.—El jueves, a las diez de la noche, se verificará el estreno del vodevil con música de Paul Heneser, El teniente Florisel, con decorado nuevo de Mignoni.

Se despacha en Contaduría de tres a ocho. LOS AFICIONADOS

Sociedad Linares Rivas.—Hasta el día 30 del actual podrá hacerse la matrícula gratuita para estudios de Declamación teórica-práctica, cursos primero y segundo, de cinco a siete de la tarde, en el domicilio social, Marqués de la Ensenada, 8 (Gran Teatro), piso segundo.

Estas clases están cada año más concurridas, pasando de un centenar los alumnos de ambos sexos matriculados en el último curso.

Pastillas anticidas «Jeba». Alcobilla. Infalible para la curación del estómago e intestinos. Venta droguerías y farmacias.

PROVINCIAS

Tembor de tierra.

Almería, 24.—A las tres y cuarto de la tarde se sintió un temblor de tierra, que conmovió a la población por la gran intensidad de la sacudida sísmica.

Sólo duró tres segundos; pero causó gran alarma.

El vecindario se lanzó a la calle, lleno de espanto. No ocurrieron desgracias.

La muerte de M. Thierry.

En los Consulados de las naciones aliadas ondean a media asta las respectivas banderas por la muerte del embajador de la República francesa.

Incendio dominado.

No cesan los trabajos para extinguir el incendio del vapor inglés Vigo, que se considera dominado, gracias a tener inundadas las bodegas.

Dos desgracias.

Jerez, 24.—El joven de catorce años Juan Jaén Sánchez, que iba sentado en la vara de un carro, tuvo la desgracia de caerse, y las ruedas le pasaron sobre el cuerpo, dejándole muerto en el acto.

Bañándose en el río Guadalete se ahogó un niño de doce años, cuyo cadáver apareció hoy.

Asamblea de la Federación gremial.

Córdoba, 24.—Entre los comerciantes e industriales cordobeses reina gran entusiasmo con motivo de la Asamblea nacional que se celebrará en esta población en los primeros días de octubre, organizada por la Federación Gremial Española.

Todas las entidades patronales de Córdoba, indistintamente, se proponen intervenir en las deliberaciones de dicha Asamblea por medio de representantes previamente designados, sin perjuicio de que a las sesiones asista gran número de elementos patronales.

La celebración de esta Asamblea ha sido acogida con gran entusiasmo.

Son innumerables las Asociaciones que se dirigen al secretario de la Asociación y al presidente del organismo local de esta población anunciando la asistencia y pidiendo hospedaje para los representantes designados.

La región catalana es hasta ahora la que tiene anunciada la llegada de más comerciantes e industriales.

La sesión inaugural se celebrará el día 1.º de octubre, y a ella asistirán las autoridades locales. Los días 2, 3 y 4 se celebrarán las sesiones ordinarias, en las que han de debatirse los asuntos de interés, especialmente cuanto se relaciona con el proyecto de ley de 4 de julio último modificando la contribución industrial y comercial.

El Comité de la Federación Gremial Española se propone imprimir en un volumen los trabajos recibidos de todas las Asociaciones de toda España relativos al citado proyecto de ley para recoger las manifestaciones más autorizadas del sentir de las clases mercantiles e industriales sobre dicho asunto.

En honor de los asambleístas se celebrarán varios festejos y un banquete.

Reparto de premios.

Cádiz, 24.—En el teatro Las Cortes de San Fernando se ha celebrado el reparto de premios a los alumnos de los Centros de Artes y Oficios.

Presidió el alcalde de San Fernando, don Manuel Gómez Rodríguez, representando al gobernador civil de la provincia, y asistieron otras autoridades civiles y de la Armada.

Se tocó la Marcha Real y la de Infantes, prorrumpiendo en vivas al auditorio.

El juez D. Rafael Montes y el alcalde señor Gómez Rodríguez, pronunciaron brillantes discursos.

Tren descarrilado.

Tortosa, 24.—El tren mixto de Barcelona ha llegado con tres horas de retraso a consecuencia de haber descarrilado el tren correo procedente de Valencia, a las cuatro de la mañana, cerca de la estación de Cambriis.

El descarrilamiento se debe al mal estado de la vía y a la rotura del eje de un vagón.

La máquina y todo el convoy, menos el furgón de cola, quedaron fuera de la vía.

Según dice un empleado de la estación, no ocurrieron desgracias personales, resultando solamente algunos viajeros contusos leves.

Se hace transbordo en todos los trenes. La viruela.

Ciudad Real, 24.—Dicen de Puerto Lapeña que se han presentado varios casos de viruela, por lo que alarmado el vecindario pide a las autoridades tomen toda clase de precauciones para evitar que se propague la enfermedad.

A Granada.

Almería, 24.—En el tren de la madrugada marchó a Granada el gobernador civil, acompañado del diputado Sr. Soler.

El objeto del viaje es conferenciar con don Natalio Rivas.

Subasta de títulos.

A las once de la mañana se ha celebrado en la Junta del Puerto la subasta de títulos. Se han subastado 26.

Fuego a bordo.

Esta mañana fondó en este puerto con fuego a bordo el vapor «Vigo», que navegaba en estas aguas.

El fuego ha quedado localizado en las bodegas de popa.

El «Vigo» desplaza 3.252 toneladas brutas, procedía de Marsella y dirigíase a Gibraltar. Muley Hafid a Palencia.

León, 24.—A las tres de la tarde ha salido el ex Sultán Muley Hafid en automóvil, proponiéndose permanecer en Palencia.

Tan complacido ha quedado de su visita a León, que ha dicho que volverá en junio para pasar aquí varios días.

CRISIS INDUSTRIAL

Subsistencias y transportes

EN ALMERIA

La Liga de consumidores.

Almería, 24.—La Liga de consumidores organiza un banquete popular en honor del gobernador, el alcalde y el concejal Sr. Iribarne, por las gestiones que realizaron en defensa del vecindario para resolver el conflicto provocado por los fabricantes de pan.

EN CADIZ

Huelga solucionada.

Cádiz, 24.—La imprenta de El Correo de Cádiz se ha abierto con personal no asociado, volviendo a publicarse como antes.

Los tipógrafos han celebrado una Asamblea, y en ella acordaron un voto de gracias al gobernador por su intervención acertada para solucionar con rapidez la huelga.

EN PUERTOLLANO

Los mineros y la huelga.

Ciudad Real, 24.—En Puertollano se ha recibido con regocijo la noticia del feliz resultado de la entrevista de los mineros con el ministro. Mañana se reanuda el trabajo, aunque no totalmente. Hoy se celebró un mitin para que la Comisión que ha regresado de Madrid dé cuenta de sus gestiones cerca del Gobierno.

Los viticultores.

En un centro de recreos se han reunido los principales viticultores para tomar acuerdos acerca del precio de la uva en esta recolección. Acordaron que el precio sea una peseta veinticinco céntimos.

Algunos cosecheros no se conformarán con este acuerdo y formarán un Sindicato para fabricar vino con toda la uva que tengan.

El alcalde y las patatas.

Diariamente recibe el alcalde la visita de cosecheros de patatas para pedirle que autorice la exportación; pero la autoridad se niega a esa concesión, con objeto de que las patatas bajen de precio en el mercado.

EN VALLADOLID

Labradores y harineros.

Valladolid, 24.—En el Círculo Mercantil se ha celebrado una importante reunión de labradores, que afirmaron la ruptura de relaciones con el Sindicato de harineros.

Acordaron fabricar ellos mismos las harinas para que sólo tengan un margen diferencial de 11 pesetas, que permita vender el pan barato, evitando las fabulosas ganancias que obtienen los fabricantes.

En la reunión reinó gran entusiasmo, dominando los temperamentos de energía.

Seguirán reuniéndose para estudiar los medios de llevar a la práctica los acuerdos tomados.

EN ZARAGOZA

Los harineros.—Circular gubernativa.

Valencia, 24.—La agrupación de harineros ha solicitado del ministro de Abastecimientos autorización para pagar el trigo a 52,50 pesetas los 100 kilos, y se comprometen a facilitar harina para el consumo de Zaragoza a 61,60 pesetas, y fuera de la capital, a 63,50 pesetas los 100 kilos.

El gobernador ha publicado una circular invitando a los cosecheros de trigo a entregar

AVISOS UTILES

DOLORES DE LA ESPALDA

LAS PILDORAS FOSTER PARA LOS RIÑONES Y LA VEJIGA

Aquellos que de un modo regular hagan uso de las Píldoras Foster, podrán evitar los ataques de gota, reumatismo, cólicos nefríticos, cática, etc., y en general, todas las enfermedades que reconocen como causa el envenenamiento de la sangre por los residuos de la nutrición, entre ellos el exceso de ácido úrico. Dichas Píldoras son igualmente útiles en los estados consecutivos a la gripe, influenza, fiebre perniciosa, exceso de fatiga, etc., pues aceleran la convalecencia y suministran a la sangre la fuerza necesaria para impedir todo retorno ofensivo de la enfermedad.

Las Píldoras Foster para los Riñones y la Vejiga se venden en todas las farmacias; precio, 3,75 el frasco; pero si usted tiene alguna dificultad en hallarlas, pídale a los agentes generales: Alemán y C.ª, Escudellers, 23, Barcelona, enviando su importe, más 0,25 para franqueo, quienes cuidarán de hacérselas remitir inmediatamente.

Depósito en Madrid: Farmacia Borrrell Hermanos, Puerta del Sol, 5. (Núm. 51.)

CONSERVAS ULECIA.—LOGROÑO

compras, con preferencia de carro para serrar troncos.

SIERRA

S. A. La Vascongada.

Pellgros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

COMPANIA TRASATLANTICA

El vapor

«P. DE SATRUSTEGUI» de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, del puerto de Barcelona el día 23 del corriente mes, de Valencia el 24, de Almería el 25, de Málaga el 26 y de Cádiz el 28, en expedición ordinaria, para Canarias, Puerto Rico y demás puertos de la línea de Venezuela-Colombia.

El vapor

«MANUEL CALVO» de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 28 del corriente mes de Barcelona, el 29 de Valencia, el 30 de Almería, el 1.º del próximo octubre de Málaga y el 3 de Cádiz, para Nueva York y Habana, admitiendo carga y emigrantes.

El vapor

«LEGAZPI» de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 1.º del próximo octubre de Barcelona, el 2 de Valencia, el 3 de Almería, el 4 de Málaga y el 6 de Cádiz, en expedición ordinaria, para Canarias, Puerto Rico y demás puertos de la línea de Venezuela-Colombia.

El sobrante de la cosecha para destinarse a la fábrica militar al precio de 50 pesetas los 100 kilos.

EN CORDOBA

Igual que en Madrid!

Córdoba, 24.—El gobernador y el alcalde trabajan activamente para procurar el abaratamiento de las subsistencias, habiendo conseguido la rebaja de precios de algunos artículos, como las patatas, el tocino y el jamón.

Tanto la Prensa como el vecindario aplauden la campaña energética emprendida por las autoridades.

EL VERANO DE LA CORTE

En el Frontón.

San Sebastián, 24.—Los Reyes asistieron esta tarde al partido de pelota en el Frontón Moderno.

Después pasaron en automóvil, y al anochechar regresaron a Miramar.

Llegada de Príncipes.

Esta noche han llegado los hijos del Príncipe D. Felipe de Borbón. Este y su esposa vendrán mañana.

Choque de un automóvil y un coche.

En la carretera de Ibaeta, un automóvil desconocido embistió a un coche, causando importantes desperfectos y resultando herido de alguna consideración el cochero Sebastián López, y de menor importancia dos viajeros que conducía el carruaje.

El cochero fué curado en Villa Octavia por la familia del Sr. Gorrochaga.

Los viajeros tuvieron que venir en el tranvía de Tolosa.

EL CARTEL DE HOY

COMEDIA.—10,15, La barba de Cayrlo.

ESLAVA.—10, Privollna.

REINA VICTORIA.—6,15, Mi tia Ramona.—10,15, Los alegres maridos de Maxim's.

NOVEDADES.—6, La cartujana.—7,15, Mofino de viento.—9,15, El Lobato.—10,15, Las musas latinas.—11,00, El agua del Manzanares o Cuando el río suena...

FRONTON MADRID.—A las 4,30 de la tarde.—Partidos a raqueta entre señorías.—Partido a 38 tantos.—Aurora y Ana contra Gloria y Teresa.—A las 10 de la noche.—Partidos a raqueta entre señorías.—Partido a 30 tantos.—Anita y Carmola contra Papiñ y Piliñ.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

**VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA)**  
DE LOS HEREDEROS DEL  
**EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL**  
Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR  
La más alta recompensa concedida  
a los vinos tintos extranjeros.



PRECIOS EN LA ESTACIÓN DE CENICERO	VINO EN SU			PESO aproximado Kilos.
	2.º AÑO	3.º AÑO	4.º AÑO	
	Pesetas.	Pesetas.	Pesetas.	
Barrica de 225 litros con doble envase.	260	310	380	300
Barril de 100 litros id., id.	120	140	185	140
Barril de 75 litros id., id.	95	110	130	112
Barril de 50 litros id., id.	65	75	90	80
Barril de 25 litros id., id.	40	45	50	40
Caja con 25 botellas.	"	"	60	50
Caja con 12 botellas.	"	"	30	25
Caja con 25 medias botellas.	"	"	38	30

Pedidos.—Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Dubos, dirigiéndole las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, pral. izquierda.

Pagos.—Al contado, al hacer el pedido, en letra á ocho días vista sobre Madrid.

Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles, en sus dobles envases, en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará la malla de alambre que envuelve á la botella y á la media botella. En los corchos va marcado el año del vino.

Todos los envases se envían precintados.

AVISOS MUY IMPORTANTES A LOS CONSUMIDORES: Se admiten las botellas y las medias botellas vacías abonando al consumidor 0,60 por botella y 0,50 por la media botella, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta á la botella y á la media botella. Fíjense muy detenidamente en nuestra marca concedida.

**DEPOSITOS EN MADRID:**

Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.—D. J. Pecastaing, Príncipe, 13.—Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».—D. Francisco de Cos, Conde de Niquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15. D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, é Infantas, 4 y 6.—D. Angel Duque Gimeno, Alcalá, 41, «La Negrita».—D. H. Pidoux, Cruz, 12.—D. Adriano Alvarez; Barquillo, 3, ultramarinos.

LEGITIMOS  
NEUMATICOS  
INGLESSES

**DUNLOP**

Agencia exclusiva de España y Portugal para los productos de THE DUNLOP RUBBER C.º LTD., Birmingham (Inglaterra.)  
**SOCIEDAD ESPAÑOLA DUNLOP (S. A.)**  
CLAUDIO COELLO, NUM. 106, MADRID.  
Teléfonos: Salamanca, 1.273 y 1.238.—Telefonemas y telegramas: DUNLOP

**Collège de la Société Française**  
CALLE DEL MARQUES DE LA ENSENADA, 12 (antes calle de San Miguel, 3).  
Los cursos de 1.º y 2.º enseñanza francesa y española empezarán, como de costumbre, el 1.º de octubre.—Se facilitan programas.

**Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid**  
OFICINAS CENTRALES: Paseo Pontones, núm. 2. Teléfono 808 M.

Servicio de omnibus y berlinas

- Transporte de toda clase de mercancías
- Servicio rápido y económico.—Se reciben avisos y talones del ferrocarril en la Agencia-Sucursal, calle de Tetuán, núm. 13. Teléfono 4.580 M.
- Para mayor comodidad del público que utiliza estos servicios, se han establecido oficinas auxiliares:
- En la estación de Atocha, T.º 306.
- En la estación del Norte, T.º 201.

NOTA.—Se ruega al público que formule reclamación, por cualquier deficiencia en el servicio, en las Oficinas Centrales.

**La Correspondencia de España**

OFICINAS: Redacción y talleres: Factor, números 5 y 7. Admón. y Cajas: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8.

SUSCRIPCIONES	Res.	Trimestre.	Semestre.	Año.
Madrid . . . . .	1,50	4,50	9,00	18,00
Provincias y Portugal . . . . .	"	5,00	10,00	20,00
Unión Postal . . . . .	"	9,00	18,00	36,00
América y Oceanía . . . . .	"	15,00	30,00	60,00

Los pagos tienen que hacerse por adelantado en libranzas de la Prensa, Giro Postal ó Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, á nombre del señor Administrador de este periódico. No se admiten sellos de Correos.

DIRJASE LA CORRESPONDENCIA La Administrativa, á Arenal, núm. 1. La de Redacción, á Factor, núm. 7. Apartado de Correos número 105.

De venta en los kioscos de París y principales poblaciones de Francia, al precio de diez céntimos de franco.

**JARABE DE GIBER**  
y Grajeas  
AFECCIONES SIFILITICAS  
VICIOS de la SANGRE  
Prescritos por los primeros Médicos  
Preparado por  
BOUTIGNY-DUNAMEL, Farmacéutico  
DESCOVIDE DE LAS IMITACIONES.  
Acosuados: Waisson-Laffitte, París.

**SARNA**  
El Antisifítico Martés es el único que la cura sin baño.  
Sus imitaciones son caras, peligrosas y apestan á letrina.  
Venta en farmacias. Agen. exci. J. Uriach y C.ª Barcelona.

**PERLAS DE ORO**  
Perlas d'or de Dr. Wolty  
MARAVILLOSA MEDICACION MODERNA  
— Curan con gran rapidez —  
**LA IMPOTENCIA**  
En todos sus casos y edades. Espermatoforeas. Perdidas seminales etc., etc.  
6 Ptas. tubo. Madrid. Arenal 2 y Puerta del Sol. En Barcelona, San Pablo 18. Los enfermos que deseen recibirlos directamente ó bien consultar, informarse, etc., pueden dirigirse por carta al CONSULTORIO CLINICO, Barrio de Canalejas 13, Barcelona. Envía gratis folleto explicativo.

**MUEBLES**  
De lujo y económicos. Gran surtido, alcobas, comedores, salones, etc. Plazos y contado. «La Confianza»  
5—VALVERDE—5

**AGUAS PURGANTES DE COSLADA**  
«LA MARAVILLA»  
Analizadas por el sabio doctor  
**G. SANTIAGO RAMON Y CAJAL**  
ó sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

Las AGUAS DE COSLADA constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con las demás aguas purgantes; las de COSLADA son las únicas que obran á los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las AGUAS DE COSLADA también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmón y riñones, y sobre todo contra la parásita intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades pertinentes á la matriz y reumatismo. Son milagrosas para todas las enfermedades de la piel.

Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes  
**MARTIN Y DURAN**, Tetuán, 3, MADRID  
y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

**MATERIAL FERROVIARIO**  
Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.—Peligros, 3, entrepuerto. S. A. L. VASCONGAADA

**COMPRA-VENTA DE FINCAS — HIPOTECAS — COLOCACION DE CAPITAL**  
Mil pesetas garantizadas rentas dos diarias.  
DESPECHO  
San Bartolomé, 4, principal.  
Teléfono 4.842.

**POLICIA PARTICULAR**  
Vigilancias personales. Infames en todo el mundo. Pesquisas por divorcios y herencias. Preciados, 64, Madrid.

**COLEGIO DE HH. MARISTAS LOS MADRAZO, 15**  
Se reciben alumnos de primera enseñanza, bachillerato y comercio.  
Horas de visita: De 9 á 12 y de 3 á 6.

**Ingenieros agrónomos**  
Antigua Academia de preparación exclusiva para el ingreso en la Escuela.  
Director: D. LUIS MONJE, Ingeniero agrónomo.  
PLAZA DE LA ENCARNACION, 2, MADRID

**Laboratorios Químicos ESTEVEZ Y JODRA, Príncipe, 7**  
de análisis é industriales. Gran almacén de material científico.

**SANTAL BLANC**  
El FRASCO: 6 Pesetas. F. BLANC, Farmacéutico en NARBONNE (FRANCIA)  
Unico Tratamiento Eficaz  
**REMEDI SOBERANO DE LA BLENORRAGIA BLANC**  
PROSTATITIS  
El Frasco: 6 Ptas. — En Venta en todas las Farmacias de España.

**Concurso de suministros**  
La Junta de Patronos de los Asilos de El Pardo celebrará concurso de suministro de artículos comestibles para dichos Asilos. El pliego de condiciones estará á disposición de las personas á quienes pueda interesar en la oficina central, situada en Madrid, Paseo de Fuencarral, 145, todos los días laborables, de once á una, hasta el 3 del mes próximo.—El Secretario, Evaristo Santofr.—El Presidente, Eugenio de la Escosura.

**SEXTO ANIVERSARIO EL SEÑOR**

**Don Lucas de Urquijo y Urrutia**  
Falleció el día 25 de septiembre de 1912  
A LA EDAD DE SESENTA Y TRES AÑOS

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.  
**R. I. P.**

Su desconsolada esposa doña Mónica Vitorica y Murga; su hija, hijo político, nietos, hermanos políticos, tíos, sobrinos políticos, primos y demás parientes,  
**RUEGAN** á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios.

Todas las misas que se celebren el miércoles 25 en las parroquias é iglesias de San Luis Obispo, San Martín, San Ginés, San Jerónimo el Real, San Ildefonso, Santiago, San Sebastián, Nuestra Señora de la Concepción, Nuestra Señora del Carmen, el Salvador y San Nicolás, Nuestra Señora del Buen Consejo, Santa Iglesia Catedral, San Pascual, Calatravas, oratorios del Caballero de Gracia y del Olivar, en San Ignacio (calle del Príncipe), en las Góngoras y en el Santísimo Cristo de la Salud, serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor.

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Pronuncio de Su Santidad, Obispos de Madrid Alcalá, Sión y otros varios señores Prelados se han dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada. (7)

**AGENCIA HAVAS**  
(SUCURSAL EN ESPAÑA)  
**9, PRECIADOS, 9.**  
Anuncios nacionales y extranjeros.—Combinaciones de publicidad en toda la Prensa.—Presupuestos gratis.—Fidarse tarifas. Teléfono 3.869. Madrid.

**MARISTAS**  
Colegio 1.º y 2.º Enseñanza. Castellana, 37. Hotel. Matrícula mañana, 10 á 12; tarde, 5 á 7.

**La Prensa**  
Empresa Anunciadora  
Carmen, 18, primero.  
MADRID

**CAMAS DORADAS**  
DORADO UNICO INALTERABLE UNICA FABRICA VERDAD EN MADRID. Píñillos. 5.—ESPOZ Y MINA.—5.

**CAMAS** La Casa que más vende en Madrid, única q. garantiza su dorado inglés inalterable, es la acreditada.  
**FABRICA DORADAS**  
Cabeza, 34.

Arreglo motores. Cabestreros, 5

**LOS TIROLESES**  
Agencia general de publicidad.  
ROMANONES, 7 y 9.

**VALERIANO PEREZ** Empresa anunciadora.  
9, Plaza del Progreso, 9  
Teléfono número 79.

**LA SEÑORITA**

**MATILDE FERNANDEZ-DIOS Y SALAZAR**  
Ha fallecido en Madrid el día 24 de septiembre de 1912 á las 12,25  
A LOS 11 AÑOS Y 4 MESES DE EDAD  
Habiendo recibido los auxilios espirituales y la bendición de S. S.  
**R. I. P.**

Sus desconsolados padres, D. Vicente y doña María de los Dolores; hermanos, D. Juan Francisco y doña María de los Dolores; tíos, primos y demás parientes,  
**PARTICIPAN** á sus amigos esta desgracia y les ruegan encomienden á Dios el alma de la finada. (11)

CENTRAL DE POMPAS FUNEBRES.—Avenida de Peñalver, 15.

**PUBLICIDAD ECONOMICA**

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España» Arenal, número 1.

CINCO CENTIMOS por palabra.—Cada anuncio pagará DIEZ CENTIMOS por impuesto al Tesoro.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España» Arenal, número 1.

**ALQUILERES**  
Con ascensor interiores desde 25 á 35 pesetas; tienda colonial, sótano, buena luz, 175 pesetas. Calle Delicias, 13.  
Casa nueva, preciosos cuartos, 32 pesetas. Santísima Trinidad, 9, esquina García Paredes.  
Se ceden habitaciones para S. caballeros. Hernán Cortés, 15, segundo izquierda; desde las tres.

**ALMONEDAS**  
Almoneda, todo un piso, piano, máquina bobina central. Fuencarral, 108, entrepuerto.

**COMPRA Y VENTAS**  
Muebles nuevos y de ocasión, más baratos que en almonedas. Comedores, alcobas, sillones, armarios, camas, despachos. Romanones, 12, teléfono 3.034. Hay guardamuebles.

Se vende una casa en inmejorable sitio de la calle de Serrano, en Madrid. Informes: D. Guillermo Delgado. Once de Junio, núm. 11, Logroño.

**CONSULTAS**  
Tos convulsiva: Su curación Grindelina del Dr. Fontán. Frasco, pesetas 2,25. En Madrid: Farmacia de Gayoso y principales.

**DENTISTAS**  
Dentista. Extracciones sin dolor toda clase de trabajos modernos, fijos y sin paladar. Precios económicos. Avenida Conde Peñalver, 1 (Red San Luis).

**ESPECIFICOS**  
Acos nacionales y extranjeros ó recetas, preguntar precio en Puebla, 11, farmacia de García Moro.  
Antigripal Semarga. Cura la gripe y toda clase de enfermedades en 24 horas. Depósitos, farmacias.  
Tomando Fosforina Vital se evita la gripe y demás epidemias, 5 pesetas farmacia; mandando 6 pesetas al Laboratorio Fernández Gómez, Mayor, 1, San Sebastián, se envía por ferrocarril.  
1,75.—Papelería Hernández, Luna, 5 (frente San Martín).

**OFERTAS Y DEMANDAS**  
Academia de corte, confectación sombreros. Farmacia, 3; teléfono 4.355.  
Automóviles Ford, disponibles; surtido resacas; accesorios.—Armando Corcho, Santander.  
Capitalistas. Mil pesetas administradas mismo interés, rentas 50 mensuales. Garantizo operaciones. Informes gratis. Sr. Ganzo. Casa fundada 1910. Huertas, 42.—Horas cinco-ochoc.

**DETROTTIVE INTERNACIONAL** garantiza investigaciones, diligencias personales, pleitos. Legalmente autorizado. Barcelona, 2, Madrid.

Impresos baratos, buena calidad: 100 facturas comerciales, 2,50 pesetas; cien cartas, 2,25; 100 sobres ídem, 2; 100 tarjetas ídem, 2,50; 100 memorándums, 2,25; 100 boletines, 2,75; 100 recibos médicos, perforados en «bic», 1,75.—Papelería Hernández, Luna, 5 (frente San Martín).

**NEGOCIO SEGURO** administrado por sí mismo. Mil pesetas rentas cincuenta mensuales. Informes gratis. «La Cooperación». Carrera San Jerónimo, 14, principal. Diez á una y cinco á seis. Casa más antigua.

**FILATELIA**  
El día 1.º de octubre principiará á subastarse una gran colección de sellos con más de 30.000 variedades y de un valor de 215.000 pesetas. Enviamos Boletines á quien los pida. Bolsa Filatélica, Peligros, 5